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 Фото пресс-службы администрации г. Кемерово.

панорама новостей // ЖКХ

Вопрос комфорта 
и безопасности 

// профилактика

С QR-кодом – хоть куда!

// развитие

Центры культурного притяжения

// где у кузбассовцев попросят QR-код

Сергей Цивилев поручил 
муниципалитетам усилить 
контроль за уборкой 
снега.

Ежедневно в Кузбассе 
задействовано более тыся-
чи снегоуборочных машин 
и более двух тысяч дорож-
ных рабочих. В среднем с 
городских дорог ежеднев-
но вывозится 7-10 тысяч 
кубометров снежной мас-
сы, в период обильных 
снегопадов эта цифра уве-
личивается в несколько 
раз. С начала снегоубо-
рочного сезона вывезено 
уже более 40,5 тысячи ку-
бометров снега.

«Уборка снега – во-
прос не только комфорта, 
но и безопасности людей. 
Зимы в Кузбассе снежные, 
работы у коммунальщи-
ков много, и нарекания 
у людей время от време-
ни возникают. В связи с 
этим поручаю главам уси-
лить контроль за уборкой 
снега. Особое внимание 

– маршрутам обществен-
ного транспорта, подхо-

дам к школам, детсадам, 
больницам и другим важ-
ным соцобъектам. Уборка 
должна быть качествен-
ной, а реакция на обраще-
ния жителей, в том числе в 
соцсетях, – оперативной», 

– подчеркнул губернатор 
Сергей Цивилев.

К началу зимы все до-
рожные службы обеспечи-
ли основной стратегиче-
ский запас пескосоляной 
смеси (35-40%), а также 
заключили договоры на 
поставку соли и песка по 
мере расходования.

Для справки. По вопро-
сам очистки дорог мож-
но обращаться в единую 
диспетчерскую службу 
своего города. По пово-
ду снегоуборки на трассах 
межмуниципального и 
регионального значения 
необходимо обращать-
ся в дирекцию автодорог 
по телефону диспетчер-
ской 8 (3842) 36-81-83. По 
проблемам уборки снега 
во дворе нужно звонить в 
управляющую компанию.

Пресс-служба АПК.

Окончание. Начало на 1-й стр.

Это общефедеральная система, 
QR-коды ввели уже почти все ре-
гионы России. Важно помнить, что 
вакцинация в десятки раз сокра-
щает риски тяжёлого протекания 
заболевания», – подчеркнул заме-
ститель председателя правитель-
ства Кузбасса Алексей Цигельник.

Введение QR-кодов поддержа-
ли ветеранские организации. «Для 
достижения коллективного имму-
нитета нужно, чтобы прививку по-
ставили более 300 тысяч ветера-
нов, и при существующих темпах 
вакцинации на это уйдёт пример-
но год. Но сейчас такой уровень за-
болеваемости, что даже одного дня 
нет в запасе! Я считаю, что необхо-
димо использовать QR-коды. Мо-
жет, благодаря этой мере и ветера-
ны, пенсионеры, и их дети и внуки 
осознают серьёзность ситуации. 
Необходимо бороться за каждую 
жизнь», – отметила председатель 
совета ветеранов Кузбасса Нина 
Неворотова.

Председатель Кузбасской реги-
ональной организации «Россий-
ский союз ветеранов Афганистана» 

Игорь Кошелев заявил, что меры 
нужно ужесточать: «Мы вместе со 
штабом ветеранских организаций 
ведём работу по объяснению не-
обходимости вакцинации. Те, кто 
переболел, активно идут вакцини-
роваться и ведут своих родствен-
ников, а те, кто ещё не болел, не 
верят в серьёзность проблемы, на-
деются, что их «пронесёт». Поэто-
му считаем, что ввести эту проце-
дуру нужно как можно скорее».

Уполномоченный по защите 
прав предпринимателей в Кеме-
ровской области Елена Латышенко 
считает, что введение QR-кодов в 
долгосрочной перспективе выгод-
но бизнесу. «Сегодня уже почти во 
всех субъектах Российской Феде-
рации ввели коды разной степени 
широты применения. Бизнес при-
нял на себя основной удар, связан-
ный с ограничительными мерами, 
и наше общее мнение: лучше рабо-
тать с QR-кодами, чем вообще за-
крыть бизнес», – подчеркнула Еле-
на Латышенко.

Заведующий отделением кли-
нической кардиологии Василий 
Кашталап рассказал о постковид-

ном синдроме, который возникает 
у многих переболевших коронави-
русом. От него страдает сердечно-
сосудистая система. Переболевшие 
коронавирусом, особенно в тяжёлой 
форме, обязательно должны прой-
ти углублённую диспансеризацию. 
Она проводится бесплатно и вклю-
чает рентгенографию грудной клет-
ки, ЭКГ, УЗИ сердца, оценку функ-
ции лёгких и пульсоксиметрию.

Уберечься от постковидного 
синдрома поможет вакцинация. 
По данным медиков, госпитали-
зированных привитых – около 6% 
по всей стране. Доказано, что риск 
заболеть у переболевших и при-
витых оказался в два раза меньше, 
чем у тех, кто только переболел. 
При этом повторное заболевание 
чаще всего протекает в лёгкой бес-
симптомной форме.

В Кузбассе сейчас действует 178 
пунктов вакцинации. Их адреса – 
на сайте регионального Минздра-
ва, записаться на прививку можно 
в личном кабинете на портале го-
суслуг, в регистратуре поликлини-
ки или по номеру телефона 122.

Пресс-служба АПК.

Согласно распоряжению о дополнительных мерах 
по противодействию распространению новой коро-
навирусной инфекции, опубликованному в электрон-
ном бюллетене правительства Кемеровской области 

– Кузбасса 10 ноября, требование впускать посети-
телей только по QR-кодам, подтверждающим про-
хождение курса вакцинации от COVID-19 или факт 
перенесения указанного заболевания, медицинским 
заключениям о медотводе от вакцинации, отрица-
тельным результатам ПЦР-теста, сделанного в те-
чение 72 часов, касается следующих учреждений и 
предприятий:
• организации культуры (театры, кинотеатры и кино-
залы, концертные и цирковые организации, библи-
отеки и музеи), а также иные организации при про-
ведении концертов, спектаклей, киносеансов и иных 
развлекательных и культурно-досуговых мероприя-

тий, места проведения конференций и выставок;
• объекты спорта (в том числе плавательные бассей-
ны, фитнес-центры, физкультурно-оздоровительные 
комплексы и иные спортивные залы); 
• организации, оказывающие услуги обществен-
ного питания, детские игровые комнаты и детские 
развлекательные центры, торговые центры, торго-
во-развлекательные центры, торговые комплексы 
и торгово-развлекательные комплексы, имеющие 
развлекательно-досуговую инфраструктуру (кафе, 
бары, кинозалы, игровые комнаты, игровые залы и 
т.п.);
• салоны красоты, парикмахерские, косметические 
салоны, СПА-салоны, массажные салоны, солярии, 
бани, сауны;
• гостиницы, туристические базы и иные коллектив-
ные средства размещения.

В историко-краеведческом му-
зее в Белове пройдёт масштаб-
ная реконструкция.

Губернатор Сергей Цивилев 
добился участия Кузбасса в гос-
программе «Развитие культуры», 
по которой в 2022 году предусмо-
трен капремонт Беловского исто-
рико-краеведческого музея. Фе-
деральный центр выделит на это 
более 18 млн рублей.

«Музеи играют большую роль 
в сохранении культурного и 
исторического наследия Кузбас-
са. Федеральная субсидия позво-
лит не просто обновить учреж-
дение культуры, но и повысить 
его привлекательность для по-
сетителей, в том числе туристов. 
Благодаря реконструкции музей 
станет современным, интерак-
тивным, усилится его культурное 
притяжение, особенно для моло-
дого поколения. Важно, что эта 

программа будет действовать ещё 
несколько лет. Это значит, что 
другие наши музеи получат воз-
можность качественно изменить-
ся», – отметил губернатор Сергей 
Цивилев.

Основной фонд музея насчи-
тывает 10291 экспонат. Это жи-
вопись, графика, предметы при-
кладного искусства, быта и 
этнографии, минералогическая 
коллекция, предметы нумизма-
тики, техники.

Благодаря федеральной суб-
сидии в учреждении планируется 
заменить все инженерные сети: 
отопительную систему, освеще-
ние, пожарную сигнализацию. В 
выставочном зале появится новое 
звуковое и видеооборудование, 
современная мебель, интерак-
тивные панели и доски, сенсор-
ные киоски, в которых будет де-
монстрироваться архивный 
видеоматериал, 3D-модели экс-

понатов. Будет переоборудовано 
фондохранилище.

Напомним, сейчас реставриру-
ется Гурьевский краеведческий 
музей. Здание 1909 года построй-
ки является региональным памят-
ником истории и архитектуры. Все 
работы планируется завершить до 
конца года. К 2024 году вокруг него 
планируется построить музейный 
квартал. В 2020 году преобразился 
Кузбасский краеведческий музей. 

Для справки.
Решением правительства Рос-

сии 39 муниципальных музеев в 
26 регионах страны получат сред-
ства на капремонт и реконструк-
цию в 2022 году. Изменения вне-
сены в госпрограмму «Развитие 
культуры» и утверждены пред-
седателем правительства Миха-
илом Мишустиным. Работа идёт 
по поручению президента РФ 
Владимира Путина. 

Пресс-служба АПК.

// выставка

Хранитель истории

Вчера в городском архиве 
Кемерова открылась 
выставка, посвящённая 
Дню сотрудника органов 
внутренних дел РФ.

В экспозиции представ-
лены документы из лично-
го фонда Анатолия Андре-
евича Лопатина (1937-2020) 

– почётного гражданина 
Кемеровской области, ве-
терана труда, полковника 
милиции, военного совет-
ника Представительства 
МВД СССР при МВД Де-
мократической Республи-
ки Афганистан (1986-1988), 
главного специалиста по 
мобилизационной работе 
ГУВД Кемеровской обла-

сти. Он автор многих книг 
о деятельности органов 
внутренних дел Кузбасса: 
«Два года в Афганистане», 
«Годы, отданные службе», 
«Милиция г. Кемерово в 
годы Великой Отечествен-
ной войны», «Приказ на во-
йну. Милиция Кузбасса на 
войне».

Как сообщила пресс-
служба мэрии, на выстав-
ке представлены воспо-
минания, фотодокументы, 
книги, брошюры и фото-
графии, в том числе сним-
ки Анатолия Андреевича с 
президентом Афганистана 
Наджибуллой, лётчиками 
ракетного полка и другие. 

Вера Скворцова.
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  Фото Ǐергеȸ ǁавриленǨо.

панорама новостей
// судебная хроника

�ƭимняя ǫиǇня�� ǫердикт Ǩемиды
// воздушный транспорт 

Ǥолетим по Сибири 
и на ưрал

// криминал

ưголоǫное дело 
ǫместо биткоиноǫ

// фестиваль

Студенǆеское кино ǫ Ǡузбассе

Беловчанка решила 
заработать на бир˂е 
и лишилась почти двух 
миллионов рублей 
по вине аˉеристов.

Два месяца назад на 
глаза 51-летней жительни-
це Белова попалось разме-
щённое в интернете объ-
явление, авторы которого 
сулили немалые дивиден-
ды новым игрокам на бро-
керской бирже. Женщи-
не, заинтересовавшейся 
возможностью заработ-
ка, предложили купить 
криптовалюту. Ради этого 
она взяла кредит и внес-

ла на указанный счёт бо-
лее 1,8 млн рублей. Одна-
ко через некоторое время 
псевдоброкеры, которым 
беловчанка напомнила об 
обещанных дивидендах, 
перестали выходить на 
связь. После этого потер-
певшая обратилась к пра-
воохранителям.

Как сообщили в пресс-
службе областного поли-
цейского главка, возбужде-
но уголовное дело по статье 
«Мошенничество». Розыск 
аферистов, которым грозит 
до десяти лет лишения сво-
боды, продолжается.

Серǟеǥ ǄсǨаǟаǨбеǮов.

Росавиация утвердила 
девять региональных 
авиарейсов из кузбас-
ских аˑропортов, кото-
рые будут субсидиро-
ваться в �ͽ�� году.

На днях Федераль-
ное агентство воздушного 
транспорта (Росавиация) 
опубликовало перечень 
авиамаршрутов, попада-
ющих под программу суб-
сидирования региональ-
ных воздушных перевозок 
(постановление Прави-
тельства РФ № 1242 от 
25.12.2013) на 2022 год. В 
него вошли 372 направле-
ния (+40% к 2021 году). В 
том числе девять относят-
ся к Кузбассу. Так, компа-
ния «КрасАвиа» в течение 
всего года готова летать 
по маршруту Кемерово–
Красноярск два раза в не-
делю и с такой же перио-
дичностью – по маршруту 
Новокузнецк–Красноярск. 
Перевозчик «РедВингс» 
намерен выполнять рейсы 
Кемерово–Екатеринбург 
(один раз в неделю с апре-
ля по август и с октября по 
ноябрь), Кемерово–Омск 
(два раза в неделю с апре-
ля по октябрь), Новокуз-
нецк–Екатеринбург (два 
раза в неделю на протяже-
нии всего года) и Новокуз-
нецк–Омск (один раз в не-
делю в течение года).

Отметим, что направле-
ние Кемерово–Омск – но-
вое. В 2020 году в сибир-
ский город-миллионник 

напрямую можно было 
улететь из Новокузнец-
ка самолётом «ЮтЭйр» 
(маршрут также входил в 
программу субсидирова-
ния региональных пере-
возок). 

Авиакомпания «Си-
бирь» в 2022 году про-
должит выполнять рейсы 
Кемерово-Новосибирск 
и Новокузнецк-Ново-
сибирск (с периодично-
стью три раза в неделю). 
Напомним, последний 
рейс получил финанси-
рование по 1242-му по-
становлению в 2019 году 
на 2020 год. На тот мо-
мент это было единствен-
ное направление из пе-
речня субсидируемых 
региональных авиамарш-
рутов, касающееся Куз-
басса (всего на 2020 год 
одобрили 197 направле-
ний). 

В Росавиации прогно-
зируют, что в целом по 
программе субсидируе-
мых региональных авиа-
рейсов в следующем году 
перевозчики обслужат 
больше трёх миллионов 
пассажиров. Причём 66% 
перелётов запланирова-
ны на современных воз-
душных судах, произве-
дённых в России после 
1 января 2009 года. На-
пример, «РедВингс» со-
бирается использовать на 
кузбасских направлени-
ях отечественный Sukhoi 
Superjet 100. 

КǤра Аǰаǩасеǩко.

В воскресенье, �� ноября, 
в Кемерове стартует ��-й 
˧е˂дународный студенческий 
киноˉестиваль ВˤʱК.

В этом году кинопоказы прой-
дут в 28 учреждениях 18 террито-
рий Кузбасса: в Кемерове, Ново-
кузнецке, Междуреченске, Юрге, 
Киселёвске, Ленинске-Кузнецком, 
Осинниках, Гурьевске, Полыса-
еве, Берёзовском, Анжеро-Суд-
женске, Яшкине, Промышленной, 
посёлке Раздольный Гурьевско-
го района, Кемеровском округе, 
Юргинском районе, селе Боль-
шая Талда Прокопьевского райо-
на и в Тисуле.

Программа охватит три дня, 
с 14 по 16 ноября. В Кемеро-

ве на экранах зала «Кузбасски-
но» покажут лучшие короткоме-
тражные фильмы, которые были 
отобраны на внутреннем этапе 
фестиваля ВГИК. Зрители смогут 
принять участие в голосовании и 
выбрать тот фильм, который, по 
их мнению, заслуживает приза 
зрительских симпатий.

Напомним, что Кузбасс прини-
мает у себя некоммерческие по-
казы фильмов фестиваля ВГИК с 
2014 года. Ежегодно его география 
увеличивается. Кроме того, каж-
дый год заявки подают новые ре-
жиссёры, работы отмечены приза-
ми престижных международных 
и российских кинофестивалей.

Именно с кинособытия ВГИК 
началась популярность таких ма-

стодонтов киноиндустрии, как 
Андрей Тарковский, Василий 
Шукшин, Андрей Кончаловский 
и Вадим Абдрашитов. Многие со-
временные талантливые кинема-
тографисты (Борис Хлебников, 
Юрий Быков, Анна Меликян) 
тоже выросли в стенах ВГИК. По-
бедителями последних лет стали 
режиссёры Александр Хант и Бо-
рис Акопов.

ГАУК «Кузбасскино» ждёт на 
своей площадке всех любителей 
кино на открытии одного из са-
мых ярких событий российской 
культуры 14 ноября в 16.00 по 
адресу: пр. Советский, 4. Доба-
вим, что возрастное ограничение 
для зрителей – 16+.

ǉаǠежǠа ƽоǥкова.

Вынесен приговор по первому 
уголовному делу о гибели 
�ͽ человек при по˂аре 
в кемеровском ˭РЦ.

Заводский районный суд Ке-
мерова завершил оглашение 
приговора по уголовному делу 
в отношении Юлии Богдановой, 
Георгия Соболева, Надежды Суд-
денок, Игоря Полозиненко, Алек-
сандра Никитина, Сергея Антю-
шина, Сергея Генина и Андрея 
Бурсина, сообщает Генеральная 
прокуратура РФ.

В зависимости от роли и сте-
пени участия они признаны ви-
новными в совершении престу-
плений, предусмотренных: ч. 3 
ст. 238 УК РФ (выполнение работ 
или оказание услуг, не отвечаю-
щих требованиям безопасности, 
повлекшее по неосторожности 
смерть двух или более лиц), ч. 3 
ст. 219 УК РФ (нарушение тре-
бований пожарной безопасно-
сти, повлекшее по неосторожно-
сти смерть двух или более лиц) 
и ч. 3 ст. 293 УК РФ (халатность, 
повлекшая по неосторожности 
смерть двух или более лиц).

Суд установил, что, занимая 
различные должности, связан-
ные с обеспечением безопасно-
го пребывания граждан в ТРЦ 
«Зимняя вишня», обвиняемые 
нарушили требования законов и 
должностных инструкций, регла-
ментирующих их деятельность: 
допустили в здании возгорание, 
не приняли мер по ликвидации 
огня и своевременной эвакуации 
посетителей.

В результате действий (без-
действий) Богдановой, Соболева, 

Судденок, Полозиненко, Никити-
на и Антюшина погибли 60 чело-
век (в том числе 37 детей), здоро-
вью 63 причинён вред различной 
степени тяжести, 78 получили по-
вреждения, не повлекшие вреда 
здоровью, ещё 29 причинён мо-
ральный вред, говорится в сооб-
щении ведомства. Общая сумма 
материального ущерба состави-
ла более 923 млн 777 тыс. рублей. 
Пожарным Бурсину вменяется ги-
бель 60 человек, Генину – 37 лиц.

Напомним, 25 марта 2018 года 
в 16 часов в юго-восточной части 
4-го этажа 2-й очереди торгово-
развлекательного центра «Зим-
няя вишня», в поролоновой яме 
батутного центра «Граффити» за-
искрила электропроводка. В ре-
зультате начался пожар. В это 
время на этаже находилось зна-
чительное количество посетите-
лей, включая детей, а также пер-
сонал ТРЦ.

Горение и газообразные про-
дукты пиролиза распространи-
лись по четвёртому этажу с пе-
реходом на третий. Быстрому 
развитию горения способствова-
ло сосредоточение легкогорючих 
поролоновых кубиков, а также 
особенности прокладки электри-
ческой сети: кабели, питающие 
игровые автоматы четвёртого 
этажа, были проложены под по-
толком третьего этажа, что при-
водило к возникновению вторич-
ных очагов горения.

Автоматическое водяное по-
жаротушение в здании было уста-
новлено не по проекту. В системе 
отсутствовали электронные дат-
чики давления, она находилась в 
аварийном (неисправном) состо-

янии. При этом на третьем, чет-
вёртом и пятом этажах здания её 
вовсе не было. Система порош-
кового пожаротушения не была 
подключена к системе пожарной 
сигнализации, что не позволило 
ей работать. Кроме того, система 
пожарной сигнализации не рабо-
тала в автоматическом режиме.

Автоматическая система опо-
вещения и управления эвакуаци-
ей ввиду имеющихся нарушений 
не сработала – посетители свое-
временно не узнали о начавшем-
ся пожаре. По эвакуационным пу-
тям в здании передвигаться было 
сложно, а эвакуационные выходы 
оказались заблокированы, в том 
числе двери юго-западного на 4-м 
этаже. Всё это вызвало панику и 
усложнило посетителям и сотруд-
никам выход из помещений ТРЦ.

Среди погибших от воздей-
ствия опасных факторов пожара 
оказались люди, находившиеся в 
момент пожара на 4-м этаже в ки-
нозале № 2 и помещениях, распо-
ложенных возле юго-западного 
эвакуационного выхода.

Обвинительное заключение 
утверждено в Генеральной про-
куратуре РФ. Государственное 
обвинение поддержано старшим 
прокурором профильного управ-
ления.

На основании исследованных в 
ходе судебного заседания доказа-
тельств суд полностью согласился 
с квалификацией, предложенной 
гособвинением, назначив наказа-
ние, близкое к максимально воз-
можному. В частности, Богдановой 

– 14 лет лишения свободы, Судде-
нок – 13 лет 6 месяцев, Соболеву 

– 11 лет, Антюшину – 8 лет, Поло-
зиненко – 6 лет 6 месяцев, Ники-
тину – 5 лет 6 месяцев, Бурсину – 
6 лет, Геннину – 5 лет. Отметим, 
что адвокаты пожарных сообщили 
СМИ, что будут добиваться полно-
го оправдания подзащитных. 

Кроме того, фигуранты уго-
ловного дела лишены пра-
ва занимать определённые 
должности или заниматься опре-
делённой деятельностью. Судом 
удовлетворены иски о компенса-
ции морального вреда в размере, 
установленном в ходе предвари-
тельного следствия и судебного 
разбирательства.

Соǰȳȶ ƽарǱаǮова.  Фото Ǐергеȸ ǁавриленǨо.
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  Ǐамыǧ Ǩлассныǧ Ǩлассныǧ� ƾлена 
Ǐыродеева. Фото иǥ арǳива КǎǆǍКиǍǎǌ.

Создать здоровую атмосферу

консультация

Ревакцинация против COVID-19 
проводится один раз в полгода 

˪едагог-психолог киселёв-
ской школы ̲ �� ˢлена 
Сыродеева выиграла 
в областном конкурсе 
�Самый классный классный�.

Традиционно профильное состязание 
проходило в течение двух дней в Кузбас-
ском региональном институте повышения 
квалификации и переподготовки работни-
ков образования. 29 конкурсантов тиражи-
ровали опыт работы, представляли профес-
сиональные достижения и инновационные 
находки. 

В итоге победителем признана 32-лет-
няя Алена Сыродеева – классный руково-
дитель 8 «А» школы № 14 Киселёвска. За её 
плечами уже 11 лет педагогического стажа. 
«Когда-то эта школа встречала меня перво-
классницей, видела выпускницей и приня-
ла педагогом. В 2011-м я окончила Кеме-
ровский государственный университет по 
специальности «Психолог. Преподаватель 
психологии». С тех пор и начался мой про-
фессиональный путь», – рассказала победи-
тельница.

Поделилась она и секретом своего успе-
ха, который лапидарен в звучании, но чрез-
вычайно глубок в жизненном исполнении: 
«Верьте в себя».

«О каком классном руководителе мечта-
ет каждый ученик, идущий в пятый класс? 
Едва покинувший начальную школу, вы-
пускник несёт в своей душе образ доброй 
учительницы-мамы, оберегавшей и настав-
лявшей его первые четыре года школьной 
жизни. Открывая двери в неизведанный 
мир пятого класса, школьник ищет классно-
го руководителя-наставника, который будет 

понимать, принимать, ценить и при необхо-
димости идти на помощь», – убеждена Але-
на Владимировна.

Именно такого классного руководите-
ля встретили пятиклассники школы № 14 
города Киселёвска 1 сентября 2017 года. 
Именно с ним продолжают идти к целям и 
переживать трудности, которые время от 
времени возникают на дороге каждого обу-
чающегося. «В роли классного руководите-
ля я не строю высоких планов, не покоряю 
вершин. Мы с ребятами просто учимся вме-
сте проживать каждый день. Для этих де-
тей я не учитель, я не проверяю оценки, не 
вызываю к доске, не ругаю за невыученный 
урок. Я рядом, мои двери открыты. Я по-
нимаю, принимаю таким, какой ты есть, и 
верю, что все люди разные. А ещё я учу оши-
баться... Да, ошибаться. Это ведь так важно 
для тех, кто учится жить», – отметила кисе-
левчанка.

В своей работе дипломированный педа-
гог-психолог уделяет особое внимание соз-
данию в классе благоприятной психоло-
гической атмосферы. Триумфатор владеет 
глубокими знаниями в области психовоз-
растных особенностей и методики психо-
диагностики, что позволяет ей эффективно 
выбирать стратегию профилактической и 
коррекционной работы.

Один из авторских проектов педагога – 
«Служба примирения в классном коллек-
тиве», направленный как раз на сохранение 
благоприятного психологического микро-
климата в школьных стенах. Трёхлетний 
опыт реализации разработки способство-
вал развитию эмоциональной стабильности, 
повышению самооценки обучающихся, рас-
ширению и обогащению навыков общения 
в коллективе, развитию адекватного отно-
шения к оценкам и мнениям других людей, 
развитию творческой и социальной актив-
ности.

«В проект вовлечены и родители ребят, 
и педагоги, и авторитетные сверстники, и 
значимые взрослые. С целью преодоления 
конфликтных ситуаций во взаимоотноше-
ниях «родитель-ребёнок» в школе был соз-
дан детско-родительский клуб «Коммуни-
кации без риска». Желание помогать людям 
реализуется не только в консультировании. 
В любой своей деятельности я выступаю ка-
тализатором, а основную работу делает тот, 
кто пришёл за помощью. Я же поддерживаю 
его в этом, обеспечиваю доброжелательное 
сопровождение на данном этапе времени. 
Мне нравится, что постигать мою профес-
сию можно бесконечно. Каждая встреча с 
человеком, обратившимся ко мне, бесценна, 
она становится сюрпризом. Я и сама чему-то 
учусь у каждого», – призналась эксперт.

По итогам двух последних учебных лет 

классный коллектив под руководством 
Алены Сыродеевой признан победителем 
школьного конкурса «Класс года». Кроме 
того, Алена Владимировна является руко-
водителем городского методического объ-
единения педагогов-психологов, членом 
территориальной психолого-медико-педа-
гогической комиссии. В 2020 году она назва-
на лауреатом областного этапа Всероссий-
ского конкурса «Педагог-психолог России».

Между тем Алена Владимировна вме-
сте с супругом воспитывают двоих сыновей. 
Общим увлечением дружной семьи стали 
совместные путешествия и лыжный спорт.

Для справки. Областной конкурс «Са-
мый классный классный» проводится в це-
лях выявления, поддержки и поощрения 
творчески работающих педагогов, выпол-
няющих функции классного руководителя 
в образовательных организациях Кузбасса, 
распространения опыта внедрения инно-
вационных технологий в организации вос-
питательного процесса, формирования по-
зитивного общественного мнения о системе 
образования.

Алеǩа СǨǤрǩова.

// лауреаты конкурса
Как отметили в Ȣинистерстве образова-
ния Кузбасса, в рамках конкурса 
�Самый классный классный� также назва-
ны и лауреаты. ɀми стали учитель истории 
ɀрина ȿмейкина (ɀжморский муници-
пальный округ), учитель начальных клас-
сов Ȟиктория Киримецкая (Ȩяжинский му-
ниципальный округ), учитель математики 
Ȟера Павлова (Ȣеждуреченск) и учитель 
русского языка и литературы Альбина Ƀу-
ринец (Анжеро-Судженск).

Можно ли бесплатно сдать анализ на опре-
деление антител после вакцинации от 
COVID-19? Почему обследование, необхо-
димое для установки диагноза, не входит в 

программу ОМС? На эти и другие вопросы читателей 
газеты «Кузбасс», заданные в ходе прямой линии, от-
вечают специа-листы ТФОМС Кемеровской области – 
Кузбасса: начальник отдела организации ОМС Ната-
лья КИСЕЛЕВА и главный специалист врач-эксперт 
отдела организации защиты прав граждан Юлия 
КОЗЛЯТКИНА.

Ольга: «Врач-эндокринолог назначил мне обсле-
дование, которое, по его словам, поможет опреде-
лить, нужна ли в дальнейшем операция. Стоит оно 
не дешево, а по полису ОМС его не пройти. Скажи-
те, если обследование действительно необходимо, 
почему его не включили в перечень бесплатных 
медуслуг, которые оказываются по ОМС?»

Ю.К.: «Согласно действующему законодательству 
медицинская помощь организуется и оказывается в со-
ответствии с порядками оказания медицинской помощи, 
обязательными для исполнения на территории Россий-
ской Федерации всеми медицинскими организациями, 
а также на основе стандартов медицинской помощи, за 
исключением помощи, оказываемой в рамках клиниче-
ской апробации.

В Территориальную программу ОМС входят только 
те исследования, которые включены в стандарты диа-
гностики и лечения конкретного заболевания, утверж-
денные Минздравом РФ. Стоит отметить, что стандарты 
регулярно корректируются, в перечень диагностиче-
ских исследований вносят такие, которых ранее не было.

Для содействия в получении необходимой меди-

цинской помощи по обязательному медицинскому 
страхованию вы можете обратиться к страховому 
представителю той страховой медицинской орга-
низации, в которой вы получали полис ОМС, предо-
ставив медицинские документы, выданные лечащим 
врачом».

Марина Николаевна: «В феврале этого года по-
ставила прививку от COVID-19. Могу ли я теперь 
бесплатно сдать кровь на определение уровня ан-
тител, чтобы понять, выработался иммунитет или 
нет?»

Ю.К.: «Бесплатно по полису ОМС кровь на опреде-
ление антител к новой коронавирусной инфекции мож-
но сдать только по назначению врача – при наличии ме-
дицинских показаний. Согласно приказу Министерства 
здравоохранения Кузбасса от 26.02.2021 № 673 суще-
ствует перечень показаний для проведения лаборатор-
ной диагностики новой коронавирусной инфекции ме-
тодом ПЦР, ИФА и ИХА». По желанию пациента такой 
анализ выполняется на платной основе».

«В таком случае как понять, нужна ли мне сейчас 
ревакцинация от коронавирусной инфекции?»

Ю.К.: «В условиях пандемии COVID-19 гражданам 
рекомендуется проходить ревакцинацию один раз в пол-
года при отсутствии медицинских противопоказаний». 

Сергей: «Мой полис ОМС выдан в другом регио-
не, по месту регистрации. Но в силу служебной не-
обходимости большую часть времени проживаю в 
Кемерове. Могу ли я прикрепиться для медицин-
ского обслуживания к одной из кемеровских поли-
клиник?»

Н.К.: «Да, можете. Согласно Приказу Минздрава РФ 
от 21.12.2012 № 1342н «Об утверждении порядка выбо-
ра гражданином медицинской организации (за исключе-
нием случаев оказания скорой медицинской помощи) за 
пределами территории субъекта РФ, в котором прожива-
ет гражданин, при оказании ему медицинской помощи в 
рамках программы государственных гарантий бесплат-
ного оказания медицинской помощи» для получения пер-
вичной медико-санитарной помощи вы можете выбрать 
медицинскую организацию. Для этого вам необходимо 
подать заявление о её выборе на имя руководителя меди-
цинской организации, при себе иметь полис ОМС, выдан-
ный за пределами Кемеровской области – Кузбасса.

Экстренная медицинская помощь оказывается в лю-
бой медицинской организации, работающей в системе 
обязательного медицинского страхования, вне зависи-
мости от наличия полиса.

Если у вас возникнут проблемы при получении бес-
платной медицинской помощи, обратитесь к представи-
телю ТФОМС Кемеровской области – Кузбасса по теле-
фону горячей линии 8-800-200-60-68». 

ПоǠǟоǮовǤла 
ВалеǩǮǤǩа АкǤǨова.
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ǈаǮерǤалȲ ǫолосȲ ǫоǠǟоǮовǤла 
ВалеǩǮǤǩа АкǤǨова.

Срок уплатƄ налогов за ���� год истекает

// будь в курсе

ŘсевдоломŪард наказали Ɓтрафами

// по существу

ʵуть больше двух недель 
остаётся у кузбассовцев 
на то, чтобы оплатить 
имущественные налоги 
за прошлый год. 
ʰа что именно их начисля-
ют� Как мо˂но оплатить� 
Какая ответственность 
предусмотрена для тех, 
кто проигнорирует 
требования закона�

Виды налогов 
и возможные льготы

«Каждую осень налоговый орган на-
правляет налогоплательщику-граждани-
ну уведомления по уплате имуществен-
ных налогов: транспортного, земельного 
и налога на имущество физических лиц. А 
также, в определённых случаях, НДФЛ», 

– напоминает начальник отдела работы с 
налогоплательщиками Управления ФНС 
России по Кемеровской области – Кузбас-
су Сергей Лобков. 

Налог на имущество начисляется на 
жилые дома, квартиры, комнаты, гаражи, 
машино-места, на иные здания, строения, 
сооружения и помещения, находящиеся в 

собственности граждан и зарегистриро-
ванные в установленном порядке. Нынче 
кузбассовцы уже в пятый раз будут опла-
чивать его по кадастровой стоимости 
объекта налогообложения. «При этом 
расчёт налогов на недвижимость для фи-
зических лиц за 2020 год будет осущест-
вляться с учётом коэффициента, ограни-
чивающего их увеличение: не более чем 
на 10% по сравнению с предыдущим 2019 
годом», – уточняет Сергей Лобков.

Закон предусматривает налоговые вы-
четы. Так, при расчёте налога на недви-
жимость по кадастровой стоимости из 
налоговой базы исключают 20 кв. м об-
щей площади квартиры и части жилого 
дома, 10 кв. м площади комнаты и части 
квартиры, 50 кв. м общей площади жило-
го дома. То есть на эти «квадраты» налог 
не начисляется.

Кроме этого, при расчёте налога на 
имущество физлиц 15 категорий граж-
дан (инвалиды I и II групп, участники 
Великой Отечественной войны и при-
равненные к ним лица, пенсионеры и 
т.д.) по-прежнему будут полностью ос-
вобождены от его уплаты – но только на 
один объект из каждой категории. На-
пример, на один дом, на одну имеющую-
ся в их собственности квартиру, на одно 
машино-место… За второй однотипный 
объект платить налог придётся на общих 
основаниях.

При расчёте земельного налога также 
предусмотрены вычеты. «Налоговая база 
земельного участка уменьшается на ве-
личину кадастровой стоимости 600 ква-
дратных метров его площади для инва-
лидов I и II групп, инвалидов с детства, 
ветеранов и инвалидов Великой Отече-
ственной войны, ветеранов и инвалидов 
боевых действий, пенсионеров, физиче-
ских лиц, имеющих трёх и более несовер-
шеннолетних детей и других льготных 
категорий граждан», – поясняет началь-
ник отдела работы с налогоплательщика-
ми Сергей Лобков.

Под действие транспортного налога 
попадают не только автомобили, мото-
циклы, мотороллеры, автобусы, но так-
же самоходные машины и механизмы на 
пневматическом и гусеничном ходу, кате-
ра, снегоходы, мотосани, моторные лодки, 
гидроциклы и другие транспортные сред-
ства. Здесь также предусмотрены льготы.

Для инвалидов, пенсионеров, пред-
пенсионеров и некоторых других катего-
рий граждан установлен беззаявитель-
ный порядок предоставления налоговых 
льгот и вычетов по имущественному и зе-
мельному налогам. Но только в том слу-
чае, если в предыдущем налоговом пери-
оде они уже подавали в налоговый орган 
соответствующие заявления, или же эта 
информация поступила в ФНС из ПФР и 
органов соцзащиты. 

Как оплатить налоги?
Способов несколько. Через портал 

госуслуг, из «Личного кабинета налого-
плательщика» на сайте ФНС, через банк, 
почтовое отделение или платежный тер-
минал по штрих-коду документа, указан-
ному в налоговом уведомлении.

А если не успели?..
Тот, кто не успеет оплатить налоги до 

1 декабря, автоматически попадёт в катего-
рию должников. Пеня будет расти ежеднев-
но, включая выходные. Плюс гражданину 
направят уже не уведомление, а требование 
об уплате налогов. Если налогоплательщик 
проигнорирует и его, налоговый орган об-
ратится в суд. А суд примет решение о взы-
скании в принудительном порядке.

Если задолженность превысит 30 ты-
сяч рублей, гражданину закроют выезд за 
границу РФ. Долг взыщут судебные при-
ставы, работодатели или банк. Вдобавок 
приставы спишут исполнительский сбор: 
7% от суммы долга. Также может быть 
наложен арест на имущество налогопла-
тельщика для последующей продажи в 
счёт погашения долга.

Вместо убыли – рост
Наша газета уже сообщала, 

что с июня Банк России начал 
размещать в свободном досту-
пе список компаний с призна-
ками нелегальной финансо-
вой деятельности (публикация 
«Нелегалы на финансовом рын-
ке Кузбасса» от 10.06.2021 г.). 
Изначально в него попала 
31 фирма, зарегистрированная 
на территории нашего региона. 
Месяц спустя их «осталось» 32. 
А сегодня в списке уже 41 ком-
пания.

О том, почему чёрный список 
не сокращается, а растёт, мы 
тоже рассказывали («Спасение 
утопающих…» от 12.08.2021 г.). 
Центробанк считает включе-
ние в список основанием для 
того, чтобы компетентные ор-
ганы начали проверку деятель-
ности компаний. А с точки зре-
ния полиции, например, этого 
недостаточно. Ведь все эти ор-
ганизации официально зареги-
стрированы в налоговой служ-
бе (хоть и заявили при этом 
другие виды деятельности. – 
Ред.). И чтобы правоохрани-
тели ими заинтересовались, 
нужны заявления от граждан, 
юридических лиц или админи-
стративных органов о неправо-
мерных действиях таких орга-
низаций…

И всё же «лёд» тронулся.

Баннеры преткновения
Весной внимание полицей-

ского ведомства привлекло 
ООО «КТЛ» (Комиссионный 
магазин КомиссионТоргЛом-
бард), зарегистрированное в 
июне 2020 года в Ленинске-
Кузнецком. Параллельно с роз-
ничной торговлей товарами 
сеть комиссионок КТЛ предо-
ставляла гражданам денежные 
ссуды под залог имущества. Об 
этом население информиро-
вали с помощью баннеров. Не 
только в Ленинске-Кузнецком, 
но и в Кемерове, где также по-
явились торговые точки ООО 
«КТЛ».

Однако просто взять и раз-
местить рекламную конструк-
цию на фасаде многоквар-
тирного дома нельзя. Прежде 
необходимо получить разреше-
ние местной администрации на 
её установку и эксплуатацию. 
Собственник ООО «КТЛ» этого 
не сделал. И управление город-
ского развития кемеровской мэ-
рии обратилось в полицию.

Стражи порядка убедились 
в том, что на доме № 4 по ули-
це Советской в областном цен-
тре действительно установле-
ны три рекламные конструкции 
в виде баннеров. Размещённая 
на них информация («Нужны 
деньги? Мы дадим! Самая до-
рогая оценка в городе…») адре-

сована неопределённому кругу 
лиц и нацелена на привлечение 
внимания к объекту предпри-
нимательской деятельности. 
17 июня 2021 года был составлен 
протокол об административном 
правонарушении, направлен-
ный затем в Арбитражный суд 
Кемеровской области. 

Устранить 
и предупредить

Судебное заседание состо-
ялось 4 августа. О времени и 
месте его проведения участву-
ющие в деле лица были надле-
жащим образом уведомлены, 
однако явку представителей не 
обеспечили, заявлений и хода-
тайств не подали.

Изучив материалы и обсто-
ятельства дела, суд назначил 
ООО «КТЛ» штраф в 250 ты-
сяч рублей. Если бы фигурант 
относился к субъектам малого 
или среднего бизнеса, на пер-
вый раз все могло ограничить-
ся предупреждением. Но ком-
пания имела статус юрлицам, а 
в этом случае закон такой воз-
можности не даёт. Равно как и 
не позволяет назначать адми-
нистративный штраф в размере 
менее половины минимального 
штрафа, предусмотренного для 
юрлиц статьей 14.37 КоАП РФ и 
составляющего в данном случае 
500 тысяч рублей.

В резолютивной части реше-
ния подчёркивалось, что штраф 
в 250 тысяч позволит достичь 
цели административного нака-
зания: устранить выявленные 
нарушения и предупредить со-
вершение новых.

Однако 1 сентября ООО 
«КТЛ» вновь выступило фигу-
рантом аналогичного дела. На 
этот раз предметом разбира-
тельства стали баннеры на фа-
саде жилого дома № 6 по улице 
Радищева в Кемерове. Их уста-
новку арбитражный суд расце-
нил как повторное совершение 
однородного административ-
ного правонарушения. И размер 
назначенного штрафа составил 
уже полмиллиона. (Это реше-
ние в законную силу не вступи-
ло: ответчик подал апелляцию в 
Седьмой арбитражный апелля-
ционный суд.)

Но кроме разбирательств по 
поводу рекламы «без спроса» 
состоялось ещё одно: Кемеров-
ское Управление Федеральной 
антимонопольной службы Рос-
сии признало её незаконной в 
принципе.

Несмотря на присутствие в 
названии слова «ломбард», в 
государственный реестр лом-
бардов ООО «КТЛ» не внесе-
но. Хотя в соответствии с фе-
деральным законодательством 
компании, выдающие ссуды под 
залог имущества, зарегистри-

роваться в нём обязаны. Нет ре-
гистрации – не имеешь права ни 
оказывать услуги потребитель-
ского займа, ни рекламировать 
эту деятельность. Руководству-
ясь этой нормой, Кемеровское 
УФАС сочло, что сведения в 
рекламе ООО «КТЛ» не соот-
ветствуют действительности. 
За это административное на-
рушение псевдоломбарду был 
назначен штраф в 100 тысяч 
рублей.

Чем опасны 
«чёрные кредиторы»?

Деятельность официально 
зарегистрированных финансо-
вых организаций регулирует-
ся законом. Который, в частно-
сти, ограничивает «потолок» 
процентной ставки у кредитора. 
Если компания намерена рабо-
тать честно, ей незачем игнори-
ровать эти требования.

Обращаясь к «чёрному кре-
дитору», клиент рискует как ми-
нимум сильно переплатить по 
процентам. Как максимум – в 
буквальном смысле прочувство-
вать на себе незаконные методы 
выбивания долгов.

С полным списком финансо-
вых нелегалов, действующих в 
Кузбассе, можно ознакомиться 
на сайте ЦБ РФ в разделе «Про-
верить финансовую организа-
цию».

ŋ œузŪассе формируется меžанизм по пресеƀению деятельности 
нелегальнƄž финансовƄž организациŲ
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ŗžотник за раритетами

 Ǐтиǳиǧнаȸ ǨоллеǨциȸ предметов старины. Фото иǥ лиȰного арǳива.

 ǃвгениǧ ǋацибулин воȱȹл в проǲессиȷ с ȷныǳ лет. 
Фото ǌлȵги ƾверȰуǨ.

– Женя, когда вы задума-
лись об этой профессии? На-
сколько мне известно, сна-
чала планировали стать 
дипломированным фотогра-
фом.

– Автобусами я капитально 
«заболел» в 2002 году. Тогда в 
Кемерове появилось пять бело-
снежных Scania OmniLink швед-
ского производства, питерской 
сборки. Помню их презентацию 
на площади Советов, народу 
было море. Там я познакомил-
ся со счастливчиком, которо-
му предстояло работать на од-
ном из этих красавцев. С тех пор 
между нами завязалась друж-
ба. Он, собственно, и ввёл меня 
в курс дела: рассказал о профес-
сии, о всяких технологических 
штуках. Прежде чем моя мечта 
осуществилась и я тоже стал во-
дителем автобуса, в школьные 
годы подрабатывал кондукто-
ром. Мне нравилось общаться 
с водителями, нравилось помо-
гать им в гараже. Словом, ког-
да пришло время устраиваться в 
ПАТП, со спецификой деятель-
ности во многом был знаком. 
Через биржу занятости получил 
права категории «D» («B» к тому 
моменту уже была) и букваль-
но на следующий день начал 
проходить стажировку (сейчас 
Евгений трудится в Кемеров-
ской транспортной компании. 

– Прим. авт.). Очень помогли 
опытные водители. Мне не хва-
тало знаний и практики именно 
по технической части. Пример-
но год я осваивал тонкости это-
го дела.

– Есть ли какие-то самые 
«вкусные» маршруты? Влия-
ет ли пассажиропоток на за-
работную плату?

– Сейчас езжу по маршруту 
№ 51 (в Кировский район горо-
да). Сумма в квитке зависит от 
наработанных часов. Плюс пре-
мия. Она зависит от соблюдения 
регулярности: важно большую 
часть рейса пройти без опере-
жения. Если водитель один раз, 
второй, третий пролетит оста-
новку раньше времени, то пасса-
жиры перестанут ему доверять.

– По вашим личным наблю-
дениям, молодёжь охотно 
идёт в профессию?

– Очень мало молодых ребят 
хотят связать свой путь с об-
щественным транспортом. Во-
первых, не каждый сможет вста-
вать в четыре часа утра (если 
выходит в первую смену) и за-
вершать свой трудовой день в 
первом часу ночи (эта касает-
ся второй смены). Конечно, есть 
и свои плюсы, один из которых 

– отпуск продолжительностью 
42 дня. Если удастся наработать 

20 лет стажа, то на пенсию мож-
но уйти в 55 лет. Кстати, жен-
щины уже после 15 лет выходят 
на заслуженный отдых в 50 лет. 
Новым сотрудникам рады всег-
да, дефицит кадров отрасль ис-
пытывает.

– Часто возникают кон-
фликтные ситуации с пасса-
жирами?

– Бывают. Например, как-то 
раз женщина не хотела покупать 
билет своему ребёнку, которому 
уже явно больше семи лет. Ино-
гда пассажиры вспоминают о 
том, что им надо выйти на оста-
новке, после того, как её прое-
хали. Внезапно подскакивают к 
дверям и начинают винить во-
дителя за то, что он не предви-
дел ситуацию.

– Не раз становилась свиде-
телем, как водители зажима-
ли дверями руки, ноги, голо-
вы пассажиров…

– У людей часто отсутствует 
инстинкт самосохранения. Они 
хотят успеть на автобус любы-
ми способами, даже в некоторых 
ситуациях с риском для жизни. 
Нужно просто встать так, чтобы 
водитель видел пассажира в зер-
кале, а главное – чтобы и пасса-
жир видел водителя. А не засо-
вывать руки, ноги, головы в уже 
закрывающиеся двери. Иногда 

пассажиры неожиданно для себя 
вспоминают, что забыли выйти, 
когда двери уже «захлопывают-
ся». Кроме того, у меня дважды 
была ситуация, когда одна и та 
же бабушка бежала на красный 
сигнал светофора, чтобы успеть 
в автобус. Причём бежала пря-
мо перед моим автобусом, чтобы 
уже наверняка не упустить. Я ей 
и лично говорил, что так делать 
ни в коем случае нельзя, но, по-
хоже, так и не был услышан.

– А внутри коллектива бы-
вают недопонимания?

– Как и в любом другом кол-
лективе, бывают разные рабо-
чие моменты. Но все споры ре-
шаемы.

– Сейчас городской транс-
порт активно оснащается ва-
лидаторами. Как оцениваете 
такое ноу-хау?

– Цифровизация интегрирует-
ся в разные сферы жизни. Пока 
управляющие блоки работают 
в тестовом режиме. Случают-
ся сбои. Но ведь по-прежнему 
можно приобрести билет у кон-
дуктора или водителя. К слову, 
мне интересны все новые «фиш-
ки», которые появляются в ма-
шинах. Например, научился на-
страивать электронные табло 
в салонах. Недавно даже само-
стоятельно записал звуковые 
дорожки для нескольких марш-
рутов. Мужской голос, который 
объявляет об остановках, – мой 
(смеётся. – Прим. авт.).

– С обновлением автопар-
ка условия труда меняются в 
лучшую сторону?

– Безусловно. Если бы в ка-
бинах водителей и в пассажир-
ских салонах были ещё и кон-
диционеры, то стало бы вообще 
замечательно. Люди очень ча-
сто сетуют на отсутствие кон-
диционера, ведь открытые окна 
и люки совершенно не спасают, 
когда автобус стоит в пробке.

– Евгений, как расслабляе-
тесь? Есть увлечения?

– Одно время коллекциони-
ровал модельки. Сейчас места 
для новых экспонатов уже нет, 
поэтому собирательство при-
остановлено. Кстати, самый 
ценный среди трофеев – борто-
вой КамАЗ 1990 года выпуска. 
Я его покупал, когда мне было 
12 лет. Сейчас расслабляюсь в 
караоке, пою с удовольстви-
ем. Люблю в основном ретро. 
Это своего рода отголоски того, 
что я когда-то учился в музы-
кальной школе по классу фор-
тепиано. Иногда выбираемся с 
друзьями поиграть в волейбол, 
собираемся на интеллектуаль-
ных квизах.

Из последних серьёзных 
увлечений – приборный поиск 
с металлоискателем. Меня затя-
нуло года четыре назад. Купил 
и свой личный «инструмент». В 
специализированных магазинах 

нынче богатый выбор – предло-
жения на всякий кошелёк.

– Как всё это происходит? 
И какие сокровища удалось 
найти?

– Начинается охота за арте-
фактами ещё дома. Существуют 
специальные сайты и приложе-
ния, с помощью которых ста-
ринные карты накладываются 
на современные. Можно что-то 
интересненькое увидеть и на 
спутниковых картах: где про-
ходила старая дорога, распола-
гаются домовые ямы и прочие 
природные ориентиры. Выез-
жаю на поиски с напарником. В 
обязательном порядке нужно 
купить хорошую лопату, потому 
что без неё никак не обойтись.

Всякий раз прибор настра-
ивается под определённый тип 
грунта, потому что от разного 
вида почвы исходят разные по-
мехи. Как правильно считать 
сигнал, подробно излагается в 
инструкции, так что в этом во-
просе сложностей нет. Прилага-
ются к прибору и наушники, они 
особенно хороши и полезны при 
ветреной погоде.

Среди сокровищ, которые 
удавалось найти, были следую-
щие: монета номиналом 2 копей-
ки 1872 года выпуска (её нашёл 
в черте Юргинского городско-
го округа), кусочек от старин-
ного колокольчика, оловянный 
солдатик, петлица автомобиль-
ных войск и прочие рарите-
ты. Предмет размером и весом 
с 5-рублёвую монету прибор за-
хватывает примерно на глубине 
штыка лопаты (в среднем 25 – 35 
см), а если речь идёт о колодез-
ном люке или каске, то глубина 
может быть и до метра. Конеч-
но, прежде чем что-нибудь най-
ти, приходится отфильтровать 
горы мусора (оплавыши, алю-
миниевая проволока – часто они 
звучат как хорошие монеты-пя-
таки). Мусор стараюсь вывозить, 
чтобы в следующий раз процесс 
поиска был комфортнее. В мас-
штабах страны приборным по-
иском много кто занимается. 
Есть и отдельные сообщества. 
Кстати, почистить такие древ-
ности – отдельная наука.

– Случайно узнала, что ве-
дёте ютьюб-канал.

– Да. Я выкладываю свои по-
ездки с линий. Делюсь разны-
ми мыслями о состоянии дорог, 
спорных ситуациях и идеями. 
Когда создавал канал, то делал 
это сразу с несколькими целями: 
справочной, исторической и по-
знавательной. Купил маленькую 
экшен-камеру.

– Жень, что пожелаете мо-
лодым ребятам, которые со-
бираются в профессию? К 
чему надо быть готовым?

– Нужно привыкать рано вста-
вать. Быть внимательным и 
культурным на дороге. Старать-
ся не конфликтовать с людьми. 
Наша профессия вырабатывает 
чувство ответственности. В час 
пик везти за своей спиной по-
рядка ста пассажиров – не каж-
дому по плечу. И не забывать, 
что главное – получать удоволь-
ствие от того, чем ты занима-
ешься.

Алеǩа СǨǤрǩова.

Водитель автобуса относится к так называемым �невидимым� проˉес-
сиям. ˩днако трудно у˂е и представить, какой была бы ˂изнь в совре-
менном обществе без пасса˂ирского транспорта и без людей у его руля. 
˨акануне наш ˂урналист побывал в гостях у ��-летнего кемеровчанина 
˥вгения ˨ацибулина, который в ˑтом году отметил проˉессиональный 
юбилей £ �ͽ лет за баранкой городского автобуса. Как он пришёл в про-
ˉессию� ʵто помогло остаться в ней� Как находит общий язык с пасса-
˂ирами и разрешает возникающие конˉликты� ˨а ˑти и другие вопро-
сы проˉи охотно согласился ответить.
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// спрашивали? отвечаем!

// будь в курсе

Šастная соŪственность в осоŪоŲ зоне

 Ǎоваленные сентȸбрȵсǨим снегопадом стволы деревȵев и ветви убирали 
поȶтапно. Фото пресс-службы администрации г. Кемерово.

Řоƀему нет 
налогового 
уведомления"

«Знакомые давно уже получи-
ли уведомления об уплате налогов 
за 2020 год. А мне его не прислали. 
Почему?»

Серǟеǥ ǉ.�
ǟ. КеǨерово.

Отвечает начальник отдела ра-
боты с налогоплательщиками 
Управления ФНС России по Кеме-
ровской области – Кузбассу Сер-
гей ЛОБКОВ:

– Уведомление может быть достав-
лено налогоплательщику одним из 
двух способов: заказным письмом по 
почте или в электронной форме через 
«Личный кабинет налогоплательщи-
ка». Тем, кто зарегистрирован в каче-
стве пользователя «Личного кабине-
та налогоплательщика» на сайте ФНС, 
уведомления с 2016 года отправля-
ются исключительно в электронном 
виде. Если у вас есть такая регистра-
ция, зайдите в свой кабинет и про-
верьте. По состоянию на 1 октября 
2021 года пользователями «Личного 
кабинета налогоплательщика» явля-
ются более 557 тыс. жителей Кузбасса

Налоговые уведомления могут во-
обще не направляться гражданам в 
следующих случаях: 

– владельцу объекта налогообло-
жения предоставлена налоговая 
льгота, налоговый вычет или иные 
установленные законом основания, 
полностью освобождающие его от 
уплаты налога;

– общая сумма налогов, отражае-
мых в налоговом уведомлении, со-
ставляет менее 100 рублей. (За исклю-
чением случая, когда сумма налога 
больше, но нет возможности напра-
вить уведомление.)

В остальных случаях при неполу-
чении уведомления необходимо об-
ратиться за ним в любой налоговый 
орган или многофункциональный 
центр. Сделать это можно и в элек-

тронном виде, направив в ФНС ин-
формацию через «Личный кабинет 
налогоплательщика» или используя 
интернет-сервис «Обратиться в ФНС 
России» на сайте www.nalog.gov.ru.

Также следует обратиться в нало-
говый орган, если в полученном уве-
домлении вы обнаружили некоррект-
ную информацию. Например, в нём 
отсутствует объект налогообложе-
ния, или не предоставлена налоговая 
льгота, или указан объект, собствен-
ником которого вы не являетесь.

Хочу подчеркнуть, что «Личный 
кабинет налогоплательщика» на сайте 
ФНС – не то же самое, что «Личный ка-
бинет» на портале госуслуг. Через пер-
вый можно обращаться в налоговые 
органы без личного визита в налого-
вую инспекцию, подавать налоговую 
декларацию по форме 3-НДФЛ, отсле-
живать статус камеральной проверки, 
вести переписку с налоговым органом, 
воспользовавшись уже готовой жиз-
ненной ситуацией, и так далее. 

В «Личном кабинете» на госуслу-
гах можно получить лишь часть нало-
говой информации. Например, узнать 
о задолженности по налогам уже по-
сле того, как сроки их уплаты прой-
дут. Однако, используя реквизиты до-
ступа к «Личному кабинету» портала 
госуслуг, можно войти в созданный 
ранее «Личный кабинет налогопла-
тельщика» на сайте ФНС и исполь-
зовать все возможности сервиса без 
ограничений.

Для получения доступа к «Лич-
ному кабинету налогоплательщи-
ка» следует обратиться в любую ин-
спекцию ФНС России, независимо 
от места жительства. При себе иметь 
паспорт и свидетельство ИНН. Полу-
чить доступ можно и с помощью уси-
ленной квалифицированной элек-
тронной подписи или универсальной 
электронной карты.

ПоǠǟоǮовǤла 
ВалеǩǮǤǩа АкǤǨова.

В Кузбассе зарегистрирова-
ны �� ��� зоны с особыми 
условиями использования 
территорий. ʱх список 
продол˂ает пополняться. 
˭ак, в третьем квартале 
текущего года в ˥диный 
государственный реестр 
недви˂имости были вне-
сены сведения о �ͽ� вновь 
установленных ʰ˩ʳʱ˭ �до-
словно £ �зона с особыми 
условиями использования 
территории��. ʵем ˑто чре-
вато для простых гра˂дан, 
чья собственность мо˂ет 
оказаться в такой зоне�

ЗОУИТ – это территории с особым правовым режимом. На-
пример, они могут иметь органичения по использованию зе-
мельных участков, расположенных в их границах, по воз-
ведению здесь объектов капитального строительства и т.д. 
Устанавливают подобные зоны для того, чтобы ограничить не-
гативное воздействие человека на окружающиую среду, обеспе-
чить благоприятные условия для жизни людей и даже их без-
опасность.

Впервые понятие «зона с особыми условиями использова-
ния территории» было введено в Градостроительный кодекс 
РФ в 2008 году. В настоящее время насчитывается уже 28 видов 
подобных зон. В их числе – защитная зона объекта культурно-
го наследия, охранная зона железных дорог, зона особо охра-
няемой природной территории (государственного природного 
заповедника, национального парка, памятника природы) и так 
далее. 

Больше всего в Кузбассе охранных зон объектов электро-
энергетики – 29 684. Второе место занимают охранные зоны 
пунктов геодезической, нивелирной и гравиметрической се-
тей, их у нас 3 248. Также на территории региона расположе-
на 431 санитарно-защитная зона, 382 водоохранные (рыбоох-
ранные) зоны и 379 прибрежных защитных полос. 

Знать об этом важно. Допустим, вы получили в наследство 
земельный участок в живописном месте, которым старшие род-
ственники толком не пользовались, и решили построить здесь 
дом. Начали и уже в процессе выяснили, что расположена земля 
в границах особой зоны, а ваша конструкция – самострой, кото-
рый подлежит сносу…

Или вы решили продать эту землю, даже не подозревая о 
существовании каких-то там зон. Если в договоре купли-про-
дажи не отражена информация о ЗОУИТ, государственный 
регистратор не сможет зарегистрировать переход права соб-
ственности. 

В Управлении Росреестра по Кемеровской области – Кузбассу 
пояснили, что бесплатно выяснить, попадает ли земельный уча-
сток в границы ЗОУИТ, можно с помощью публичной кадастро-
вой карты. Она размещена на официальном сайте Росреестра 
либо на официальном сайте Федеральной кадастровой палаты. 
Для этого необходимо знать кадастровый номер участка. 

Впрочем, официальным подтверждением станет только вы-
писка из ЕГРН «Об объекте недвижимости» или выписка о 
ЗОУИТ. И ту, и другую можно получить, обратившись в МФЦ.

ПоǠǟоǮовǤла 
ВалеǩǮǤǩа АкǤǨова.

«Уважаемая редакция газеты 
«Кузбасс»! В окрестностях дома № 17 
на Московском проспекте до сих пор 
видны последствия снегопада, кото-
рый был ещё в конце сентября. Тогда 
мокрый снег изрядно потрепал дере-
вья, оборвав множество веток, но их 
так никто и не убрал. К тому же меж-
ду нашим домом и домами № 1 и № 3 
по бульвару Строителей валяется 
толь, железо и прочий строительный 
мусор, обычно остающийся после ре-
монта крыши. И эта свалка находит-
ся там уже несколько месяцев. Кто-
нибудь собирается убирать и ветки, 
и строительный мусор? Когда это бу-
дет сделано?» 

ƿеǩǩаǠǤǥ А.�
ǟ. КеǨерово.

С этими вопросами мы обратились 
в администрацию города Кемеро-
во. Там сообщили, что упавшие во время 
мощного сентябрьского снегопада ство-
лы и ветви деревьев, действительно, не 
везде успели сразу вывезти. Напомним, 
что 26 сентября из-за стихии по всему 
областному центру были повалены сот-
ни деревьев, за сутки от кемеровчан по-
ступило более 280 звонков в городские 
организации благоустройства и службу 
спасения. 118 самых сложных заявок от-

работали сразу, за остальные адреса бра-
лись поэтапно.

«В целях обеспечения безопасности 
горожан, а также беспрепятственно-
го прохода по дворовым территориям 
управляющими организациями, в пер-
вую очередь, осуществлялись следую-
щие мероприятия по ликвидации по-
следствий неблагоприятных погодных 
условий: опиловка зелёных насаждений, 
а также освобождение проезжих частей 
и пешеходных зон от упавших веток и 
стволов деревьев в границах дворов, ко-
торые складировали на газон. Работы по 
вывозу зелёных насаждений с дворовых 
территорий выполнялись после завер-
шения вышеуказанных работ», – пояс-
нили в мэрии.

При этом ветки со двора по Москов-
скому проспекту, 17, вывезли ещё до но-
ябрьских ковидных каникул. Что ка-
сается свалки, то в ходе обследования 
территории между домами № 1 и № 3 
по бульвару Строителей строительно-
го мусора не обнаружили. К слову, ка-
питального ремонта крыш на этих мно-
гоэтажках в этом году не было. Зато при 
обследовании близлежащих дворовых 
территорий нашли складированные вет-
ки по адресу бульвар Строителей, 7, ко-
торые, кстати, уже вывезли.

ПоǠǟоǮовǤл СеǨȷǩ КорȮаǟǤǩ.

ōолгие последствия 
первого снегопада
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 КомиǨсы - одно иǥ самыǳ популȸрныǳ направлениǧ 
среди ȷныǳ Ȱитателеǧ.

 ǌǨружите детеǧ Ǩнигами� ȶто самаȸ луȰȱаȸ  питателȵнаȸ� сре-
да. Фото предоставлено ǁосударственноǧ библиотеǨоǧ Куǥбасса 
длȸ детеǧ и молодȹжи.

ŋдоžновляюƂее ƀтение

Учимся� творим� 
делимся

А что, собственно, здесь 
происходит? Светлана Ткачен-
ко, заведующая отделом ин-
новационно-методической и 
проектной деятельности го-
сударственной библиотеки 
Кузбасса для детей и молодё-
жи, прокомментировала: «Би-
блиотекари Кузбасса, Москвы, 
Новосибирска обсуждают ак-
туальные проблемы детского 
и молодёжного чтения, зна-
комятся с лучшими прак-
тиками библиотечного об-
служивания подрастающего 
поколения, делятся необыч-
ными формами работы по про-
движению книги и чтения. На-
пример, знакомятся с такими 
формами работы, как литера-
турная импровизация, поис-
ковая игра с элементами те-
атрализации, литературный 
автоквест, интерактивные 
чтения книг и многое другое. 
Участники творческой лабора-
тории узнают, какие цифровые 
ресурсы можно использовать в 
продвижении чтения, как с по-
мощью одного цифрового сер-
виса, смартфона и компьютера 
организовать моментальный 
опрос, сделать обучающий ма-
териал, провести исследова-
ние или привлечь к участию в 
мероприятии...»

Гостем творческой лабора-
тории станет Наталья Песчан-
ская, заместитель директора 
издательства «Детская и юно-
шеская книга», координатор 
направления «Библиотека как 
центр поддержки и развития 
детско-юношеского и семей-
ного чтения» Русской школь-
ной библиотечной ассоциации 
(Москва), литературный обо-
зреватель Дмитрий Гасин (Мо-
сква) выйдет на связь в режи-
ме онлайн.

Также состоятся виртуаль-
ные встречи с библиотекаря-
ми из Вологодской, Новоси-
бирской, Омской и Томской 
областей, которые поделят-
ся эффективными методами и 
инструментами популяриза-
ции книги и чтения в детской и 
молодёжной среде. В формате 
видеовыступлений свой опыт 
работы представят библиоте-
кари Республики Казахстан, 
Чувашской Республики и Ре-
спублики Хакасия, а также 
Астраханской, Кировской, Ом-
ской, Орловской, Ростовской 
областей.

«Уверена, что библиоте-
кари, вооружившись новыми 
профессиональными идеями, 
смогут вдохновить людей на 
чтение!» – выразила надежду 
Светлана Ткаченко.

В семье 
рождается лͼбовь

Чтобы пробудить интерес к 
чтению, нужно окружить ребён-
ка разнообразными книгами: 
умными и глубокими, лёгкими 
и смешными, хорошими и пусть 
даже не всегда полезными с точ-
ки зрения взрослых. Ведь важно 
создать «питательную» среду, в 
которой постепенно будет расти 
интерес к книгам, формировать-
ся любовь к чтению.

У некоторых она так и не вы-
зревает, но уже будет хорошо, 
если останется симпатия. Не-
много шучу, конечно, но ведь у 
некоторых детей на всю жизнь 
остаётся антипатия к чтению, 
восприятию его как чего-то 
скучного. И чтобы этого не про-
изошло, надо объединить уси-
лия всем: родителям, библио-
текарям, педагогам, писателям, 
книгоиздателям – всем-всем 
людям, имеющим отношение к 
книге и чтению. И главную роль 
здесь играют родители.

Но все же – как побудить ре-
бёнка читать книги? «Самое про-

стое и самое важное – это поси-
деть втроём (взрослый, ребёнок и 
книга). Прочитать, обсудить, по-
спорить, посмеяться или попла-
кать вместе. А у библиотеки свои 
возможности. Многое из того, 
что делает наша библиотека, мы 
обязательно расскажем, проде-
монстрируем своим коллегам, – 
рассказала «Кузбассу» Наталия 
Куликова, заместитель директора 
государственной библиотеки Куз-
басса для детей и молодёжи. – По-
делюсь впечатлением от самого 
крупного и масштабного события 
в нашем крае, связанного с чте-
нием, – Кузбасского фестиваля 
«Книжная площадь». Фестиваль 
прошёл летом этого года, а мы до 
сих пор рефлексируем, вспомина-
ем лучшее, получаем приветы и 
отклики. Мероприятие оценили 
и горожане. Как же приятно слы-
шать: «Я стал читателем библио-
теки после книжного фестиваля!» 
А наши волонтёры? Ведь часть 
людей, помогавших провести фе-
стиваль, теперь стали важной со-
ставляющей других наших книж-
ных событий. Огромное им за это 
спасибо!»

͍т квеста до комикса
В библиотеке для детей и мо-

лодёжи библиотекари вслух 
читают детям. Дети читают 
питомцам – библиотечным по-
пугайчикам или «зашедшим 
в гости» пушистому кролику, 
мурлыкающему коту, грозной 
ящерице, молчаливой золотой 
рыбке. Этот проект называется 
«Живое чтение». 

А ещё библиотекари знако-
мят с литературными текстами 
с помощью приёмов театрали-
зации: в театре теней, спектакле 
на траве или «театре в книжке». 
Они делятся со своими юными 
друзьями богатством, сохранён-
ным в фольклоре. Ведь каждый 
может послушать и посмотреть 
вместе с ребёнком сказку. Уже 
вышли 12 выпусков литератур-
ных онлайн-программ «Сказ-
ки народов Кузбасса». Немало-
важный момент: в кадре вместе 
с участником рассказа (ведущим, 
сказителем) всегда присутству-
ет книга как главный и вечный 
хранитель мудрого слова и род-
ного языка. Их можно найти на 
сайте библиотеки.

Уже в этом месяце в библио-
теке на Арочной откроется но-
вая молодёжная комикс-зона. 
Не все взрослые позитивно вос-
принимают комиксы, но они уже 
стали частью молодёжной куль-
туры. И если для кого-то комик-
сы станут мостиком к чтению – 
библиотекари двумя руками за!

Для молодёжи здесь предла-
гают разные формы – от лите-
ратурного стендапа до конкур-

са чтецов, от петровского бала 
до литературного привала, от 
встречи с писателями до квеста. 
И современную литературу ста-
раются охватить, и, конечно, зо-
лотую классику.

«А ещё 200-летию Ф.М. До-
стоевского мы посвятили инте-
рактивную книжную выставку 
«Город Достоевского», – расска-
зала Наталья Куликова. – Кста-
ти, поздравляю всех с днём рож-
дения Фёдора Михайловича, 
ведь он родился именно сегодня, 
11 ноября. Общая идея выстав-
ки – показать посетителям мно-
гообразие творческого наследия 
писателя в форме путешествия… 
по городу героев писателя. Про-
странство выставки представля-
ет собой инсталляцию улицы с 
домами, переулками и мостами, 
наполненную темами произве-
дений Ф.М. Достоевского. Здесь 
его романы, повести и малая 
проза, а также богатый литера-
туроведческий материал, статьи 
и философские высказывания. 
Кроме традиционных печатных 
изданий, можно прикоснуться 
к книгам писателя, изданным 
для особенных людей: напеча-
танным шрифтом Брайля, зву-
ковым, книгам с тактильны-
ми иллюстрациями. Экскурсии, 
лекции, встречи, обсуждения – 
это всё проходило в простран-
стве выставки».

А чудесная литературная ос-
мотека – библиотека ароматов? 
В библиотеке уже есть несколь-
ко коллекций – ароматов, свя-
занных с определёнными худо-
жественными произведениями. 
В стеклянных флаконах могут 
быть заключены различные 
ароматы – трав, цветов, кофе, 
ванили, лаванды, морского по-
бережья, которые дарят всем 
приятные эмоции и являются 
стимулом для чтения книг. По-
следняя коллекция предлагает 
сложные ароматы – шипровые, 
древесные, восточные, зелё-
ные и так далее. В зависимости 
от выбранного аромата и воз-
раста читателя, библиотекари 
рекомендуют лучшие образцы 
отечественной и зарубежной ли-
тературы. Хотите поиграть в ас-
социации, сравнить своё вос-
приятие запаха и книги? Вам – в 
библиотеку!

Аǩǩа ǎǤǨоȰук.

// важно

֩абораторию проводит ȟо-
сударственная библиотека 
Кузбасса для детей и моло-
дȴжи при поддержке Ȣини-
стерства культуры и нацио-
нальной политики Кузбасса, 
секции детских библиотек 
Российской библиотечной 
ассоциации, секции библи-
отек, обслуживающих детей, 
и секции по обслуживанию 
пользователей ȣȼП �Куз-
басские библиотеки�, КРȤȤ 
�Ȣолодые профессионалы 
библиотечного дела�.

 ǏеǧȰас в библиотеǨе можно посетитȵ униǨалȵнуȷ выставǨу� 
посвȸȲȹннуȷ Ф. ǂостоевсǨому� Ǩоторому именно сегоднȸ 
исполнилосȵ бы ��� лет.

Как библиотекарь мо˂ет вдохновить ребёнка взять в руки книгу� Во-
прос для современного мира очень непростой. ˩тветы на него в ˑти дни 
�вчера и сегодня� ищут в ˤосударственной библиотеке Кузбасса для де-
тей и молодё˂и. ʰдесь проходит ме˂региональная творческая лабора-
тория �Вдохновляющее чтение�� ˑˉˉективные практики библиотечной 
работы с детьми и молодё˂ью�. ˥ё участниками в очном и дистанцион-
ном ре˂име стали библиотекари двенадцати регионов России, двадца-
ти четырёх территорий Кузбасса, а так˂е Республики Казахстан.
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// вести с мест

  Ǎеȱеǳодные прогулǨи ветеранов в ǌсинниǨаǳ. Фото совета ветеранов.

ŗтдƄžаем вместе

// соболезнование

͍ вакʹинаʹии
Продолжается процесс вак-

цинации населения от COVID-19. 
Ежедневно к нам в областной штаб 
Кемеровской региональной ор-
ганизации ветеранов поступают 
сведения из территорий о том, как 
откликаются люди старшего по-
коления на призыв о необходимо-
сти поставить прививки. Ведётся 
и разъяснительная работа с насе-
лением с привлечением медиков и 
тех, кто уже вакцинировался.

И ещё один важный момент. 
Это вхождение в нашу жизнь QR-
кодов. Об этом тоже надо позабо-
титься, вовремя ими обзавестись. 
Их отсутствие серьёзно ограни-
чит и передвижение, и возможно-
сти пользоваться многими при-
вычными и жизненно важными 
вещами.

К сожалению, на сегодня циф-
ры заболевших ковидом продол-
жают расти. Это значит, что мы 
не все и не всегда соблюдаем пра-
вила пребывания в магазинах, ме-
дицинских учреждениях, в транс-
порте и других общественных 
местах. Надо помнить о необхо-
димости ношения масок, о соблю-
дении дистанции в общественных 
местах.

Мы ещё раз призываем вас, ува-
жаемые земляки, соблюдать пра-
вила, которые сегодня диктует 
нам пандемия.

ǊбласǮǩоǥ ȯǮаб 
КеǨеровскоǥ реǟǤоǩалȳǩоǥ 

орǟаǩǤǣацǤǤ веǮераǩов.

ЯЙСКИЙ ОКРУГ

Возможности 
для самореализаʹии

На территории Безлесного 
сельского поселения прошло вы-
ездное заседание бюро местной 
общественной организации ве-
теранов Яйского муниципально-
го округа.

В Яйском округе действуют 26 
первичных ветеранских органи-
заций. На выездном заседании 
ветеранского актива обсужда-
лась тема «Организация досуга 
пожилых людей путём вовлече-
ния их в культурно-массовые и 
спортивно-оздоровительные ме-
роприятия».

Руководитель первичной вете-
ранской организации Безлесной 
сельской территории Алевти-
на Сергеевна Шпунтова расска-
зала о том, как совет ветеранов  
принимает участие в жизни по-
сёлка. Организация работает в 
тесном сотрудничестве с учреж-

дениями образования, культуры, 
спорта, органами местного само-
управления. Ветераны активно 
участвовали в мероприятиях к 
300-летию Кузбасса. Члены сове-
та взяли на себя заботу по достав-
ке продуктовых наборов детям 
войны, занимаются патриоти-
ческим воспитанием молодёжи. 
В посёлке Безлесный прожива-
ет 70 человек пожилого возраста. 
Большая часть из них являются 
постоянными участниками куль-
турно-массовых мероприятий. 
Некоторые являются участника-
ми народного коллектива – хора 
русской песни «Сударушки». Для 
пенсионеров организуются вече-
ра отдыха, праздники, концерты 
на дому, выставки. Пенсионеры 
активно занимаются спортом.

В выездном заседании бюро 
приняла участие начальник Без-
лесного территориального отде-
ла администрации Яйского му-
ниципального округа Наталья 
Анатольевна Силантьева. Она 
ответила на вопросы ветеранов 
и отметила, что в Безлесном по-
селении созданы замечательные 
условия для творческой саморе-
ализации людей старшего поко-
ления. В завершение участники 
мероприятия посетили выставку 
прикладного искусства, органи-
зованную в фойе сельского Дома 
культуры, и возложили цветы 
к памятнику воинам, погибших 
в годы Великой Отечественной 
войны.

ǉаǠежǠа Ǆваǩовǩа ǛȯǤǩа�
ǫреǠсеǠаǮелȳ ǨесǮǩоǥ 

обȰесǮвеǩǩоǥ орǟаǩǤǣацǤǤ 
веǮераǩов Ǜǥскоǟо

ǨуǩǤцǤǫалȳǩоǟо окруǟа.

МЕЖДУРЕЧЕНСК

͈нͲормаʹионные 
теͳнологии 
обединили 
пенсионеров

С сентября 2020 года при 
поддержке Фонда президент-
ских грантов совет ветеранов 
города совместно с МКУ «СРЦ 
для несовершеннолетних» ре-
ализует проект «От сердца к 
сердцу». 

Грантовые средства были на-
правлены на оснащение офиса 
самой современной электрон-
ной техникой. Ведь мы, пен-
сионеры, давно овладели ком-
пьютерными технологиями и 
гаджетами связи. Попробуйте 
найти пожилого человека без 
смартфона, компьютера или 
ноутбука. И теперь, овладев 
программами ZOOM и Скайп, 
мы имеем возможность слу-
шать психолога Анну Михай-
ловну Фликову, выполнять по-
лезные упражнения утренней 
зарядки с Любовью Павловной 
Ножкиной, получать полезную 
информацию от юриста, смо-
треть концерты, заслушать от-
чёты председателя, обсуждать 
волнующие вопросы, получать 
консультации.

Совет ветеранов видит, слы-
шит, общается с нами – пен-
сионерами, реагирует на за-
просы и удачно распределяет 
потоки пенсионеров на разные 
культурно-массовые меропри-
ятия. Мы постоянно в курсе 
всех планов – что, где, когда со-
стоится. Таким образом, явля-
емся частью большого коллек-

тива, чувствуем заботу о себе. 
Это важно для тех, кто по со-
стоянию здоровья редко бы-
вает в обществе. Но это ещё не 
всё. Теперь мы можем участво-
вать онлайн в областных и в 
общероссийских делах и акци-
ях. Например, я лично впервые 
приняла участие в общероссий-
ском движении «Человек иду-
щий», на себе испытала пользу 
грандиозного соревнователь-
ного события и убедилась, что 
в нас самих есть ресурсы для 
полноценной жизни. И тут не 
поспоришь, что информацион-
ные технологии нужны и по-
лезны, если служат доброму 
делу!

А.ǉ. КǤǮлȶǥǩ� 
Ȯлеǩ совеǮа веǮераǩов.

ОСИННИКИ

͈ полезно� 
и увлекательно

Следуя традициям, городской 
совет ветеранов возобновил пе-
шеходные прогулки со «сканди-
навскими» палочками в парко-
вой зоне города.

14 октября прошло открытие 
сезона скандинавской ходьбы 
под руководством инструктора 
физкультуры Дворца спорта Кри-
стины Петровны Петровой. По-
года благоприятствовала участ-
никам, настроение было бодрым. 
В завершение этого мероприятия 
все участники были приглаше-
ны в музей городского архивного 
управления, где была предложе-
на экскурсия к 95-летию Рудника, 
300-летию Кузбасса.

Провела эту экскурсию Екате-
рина Анатольевна Архипенко, на-
чальник отдела по работе с доку-
ментами постоянного хранения, 
она рассказала об истории откры-
тия залежей угля и дальнейшем 
развитии угольной промышленно-
сти. Увлекательно был представлен 
уникальный материал по истории 
нашего края. Многие исторические 
факты стали для нас открытием.

Екатерина Анатольевна Архи-
пенко обстоятельно ответила на 
вопросы. В конце мероприятия 
руководитель архивного управ-
ления Бабичева Елена Вячесла-
вовна пригласила всех к столу на 
чашку чая. Это стало приятной 
неожиданностью для всех.

ǎ.ǐ. ǀуǠǤǩова�
ǫреǠсеǠаǮелȳ ǨесǮǩоǥ 

обȰесǮвеǩǩоǥ орǟаǩǤǣацǤǤ ве-
Ǯераǩов ǊсǤǩǩǤковскоǟо окруǟа.

Городской совет ветеранов угольной 
промышленности города Кемерово с 
прискорбием сообщает: 20 октября 2021 
года на 85-м году после продолжительной 
болезни ушел из жизни заслуженный 
работник Минтопэнерго России, полный 
кавалер знака «Шахтёрская слава» 

ЧЕРНЯЕВ
Анатолий Васильевич.

Он окончил в 1962 году Иркутский по-
литехнический институт по специально-
сти «Горный инженер по технике развед-
ки месторождений полезных ископаемых». 

Пять лет работал в Лифудзинской геолого-
разведывательной экспедиции на севере 
Приморского края. Приехал в Кемерово 
в 1967 году. Принимал активное участие 
в организации Кедровской геолого-
разведывательной партии. В 1960 году был 
организован трест «Кузбассугольразведка», 
здесь Анатолий Васильевич проработал 
четверть века. Начинал начальником 
производственного отдела, был главным 
инженером, затем стал управляющим треста. 
Анатолий Васильевич Черняев первым в 
области поднял вопрос о промышленном 

использовании метана в Кузбассе. Был из-
бран председателем совета директоров АО 
«Метан Кузбасса».

В 2006 году за большой личный вклад 
в развитие угольной отрасли Кузбасса 
Анатолий Васильевич Черняев награждён 
золотым знаком «Шахтёрская доблесть», 
медалью «60 лет Дню шахтёра». Рабочий 
коллектив ценил Анатолия Васильевича за 
его усердие и целеустремлённость, а близкие 
люди – за доброту, заботу, готовность всегда 
помочь. Память о нём навечно останется в 
наших сердцах.

  ǂистанционные ǥанȸтиȸ спортом в ǊеждуреȰенсǨе. 
Фото совета ветеранов.
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  ǀ ǔентре  ǏолнеȰныǧ Ǩот� рады всем� Ǩто стремитсȸ ǥаводитȵ новыǳ друǥеǧ� иǥуȰатȵ 
историȷ родного Ǩраȸ� ǎоссии и осваиватȵ руссǨиǧ ȸǥыǨ. Фото пресс-службы ƾǍК.

͋ягкая интеграʹия 
в новуͼ жизнь

Инофоны – это дети из семей, недавно 
мигрировавших из зарубежья. Кроме них, 
центр, который теперь действует при би-
блиотеке на Арочной в областной столице, 
ориентирован на иностранных студентов и 
взрослых переселенцев, которым нужна по-
мощь в адаптации.

Дети приходят в школу, не зная языка, а 
потому им сложно осваивать учебные ма-
териалы. Есть мамы, которые сидят дома с 
ребятишками и, кроме круга семьи и бли-
жайших магазинов, зачастую не знают, куда 
можно сходить с детьми. Когда такие люди 
знают язык и адаптированы в общество, мы 
все живём в мире и согласии. На фоне по-
следних межнациональных конфликтов это 
становится особенно актуальным.

Авторы идеи центра уверены, что если 
вовремя интегрировать юное поколение 
мигрантов в русское общество, у них сфор-
мируется нужный культурный код, и кроме 
взаимопонимания с кузбасскими жителями 
возникнет искренняя дружба.

22-летний уроженец Душанбе (Таджи-
кистан) Умеджон Хотамов учится на чет-
вёртом курсе Кемеровского государствен-
ного университета, получает специальность 
«прикладная математика и информатика». 
За ним в Кемерово потянулись и два его бра-
та – они тоже получают здесь высшее обра-
зование.

У молодых душанбинцев нет никаких 
проблем в общении со сверстниками из Куз-
басса, быт в вузовском общежитии весел и 
наполнен атмосферой товарищества.

– Учимся, стараемся, образование обяза-
тельно нужно! – уверен Умеджон. – Мы этот 
город знаем, здесь можно достигнуть своей 
цели. Я бы хотел стать бизнесменом. После 
вуза я хочу уехать ещё дальше, в Германию 
или в Америку, чтобы там устроить свою ка-
рьеру, там больше возможностей.

Пока же таджикский студент подтягива-
ет свой и без того неплохой русский, по вы-
ходным подрабатывает, торгуя на рынке, да 
ещё и наставляет русских ребят, чтобы те с 
молодых лет задумались о создании своего 
дела и не надеялись на вечную помощь мам 
и пап:

– Жизнь так коротка, ты не знаешь, про-
снёшься завтра или нет. Ты должен пони-
мать, что если ты потеряешь родителей, то 
завтра окажешься в тупике, как бомж. Пой-
дёшь работать официантом, и это будет на 
всю жизнь. Надо стараться устроиться так, 
чтобы в дальнейшем не ты на кого-то рабо-
тал, а другие на тебя.

«ВеликиΨ� могучиΨ» 
как иностранныΨ

Не все прибывшие в Кузбасс для рабо-
ты или учёбы иностранцы так сознательны, 
как Умеджон. Ребятишкам трудно без вла-

дения русским языком учиться в школе, да 
и многие взрослые вынуждены жить в пол-
ной изоляции.

Чтобы избежать социального размеже-
вания и его возможных последствий, Мин-
культ Кузбасса, сотрудники библиотеки и 
затеяли проект «Солнечный кот».

Центр работает с сентября 2021 года по 
средам и субботам, в каждый из дней пре-
подаватели дают отдельный блок занятий. 
Здесь ведутся курсы цифровой грамотности, 
работают мастерские «Читаем и мастерим», 
«Читаем и рисуем», есть консультации пси-
холога, проходят курсы «Мы живём в Рос-
сии» и «Знай Кузнецкий край».

Охват – от малышей до самых зрелых 
учеников. Недавно в библиотеке устано-
вили интерактивную песочницу ISandBOX, 
20 программ которой будут помогать детям 
в успешном овладении речью, в коммуни-
кативной и познавательной деятельности, а 
также в занятиях по релаксации.

Центральным блоком работы «Солнеч-
ного кота» по праву можно назвать курс «Го-
ворим и читаем по-русски». Он рассчитан и 
на детей, и на взрослых, две группы ведут 
преподаватели Кемеровского государствен-
ного университета.

Кандидат филологических наук доцент 
кафедры русского языка и литературы Кем-
ГУ Марина Чабаненко преподает русский 
язык иностранцам уже 30 лет. Под её уме-
лым наставничеством некоторые ребята-
студенты всего за месяц выходят на при-
емлемый уровень владения разговорным 
русским, чем каждый раз поражают одно-
кашников-нативов.

– Думается, самое для меня важное – раз-
вить интерес, желание изучать русский 
язык, – делится Марина Геннадьевна. – У 
нас есть достаточно много учебников по рус-

скому языку как иностранному. Есть про-
граммы, стандарты, по которым мы учимся. 
В то же время думается, что роль препода-
вателя здесь значима. Мы планируем экс-
курсии, встречи с интересными людьми, 
знакомство с университетом, с традициями 
народа. На первых порах привлекаем пере-
водчиков, говорим по-английски. Но сейчас 
много электронных средств, в дальнейшем 
мы уже можем давать интересные художе-
ственные произведения, где действительно 
раскрываются традиции, душа русского на-
рода. Язык и позволяет, по сути дела, ино-
странным гражданам социализироваться.

Занятия не ограничиваются сухой зу-
брёжкой трудных правил нашего «великого, 
могучего». На уроках в непринужденной ат-
мосфере тренируется устная речь, студенты 
читают произведения художественной ли-
тературы, которые потом обсуждают с пе-
дагогом. Случаются и выездные экскурсии 
в музеи, походы в театры.

Когда дети с педагогом сходили в Театр 
для детей и молодёжи на спектакль «Сказ 
об Иване Царевиче», учительница отмети-
ла тот факт, что дети впервые стали с ней об-
щаться на русском языке, захлёбываясь от 
восторга, настолько они были переполнены 
эмоциями. Они поняли сказку, запомнили 
некоторые слова и фразы.

Нередко кандидат наук Марина Чабанен-
ко даёт учащимся для разбора небольшие 
рассказы Анатолия Приставкина, в которых 
есть эмоционально высокие моменты, такие 
как военные годы, жизнь героя и его сестры 
в детском доме. По словам учёного-фило-
лога, подобные вещи настолько интересны 
иностранным студентам, что это побужда-
ет их задавать вопросы, узнавать продолже-
ние изложенной истории.

Отлично мотивирует к освоению рус-

ского и стихотворение узбекского поэта 
Абдуллы Сабира «Выучи русский язык». 
Так, посетители центра «Солнечный кот» 
его частично выучили наизусть наряду с 
некоторыми произведениями Александра 
Пушкина.

͍т ͑аджикистана 
до ͑аиланда

Не одной учёбой – библиотека на Ароч-
ной призывает семьи мигрантов активно 
включаться в культурный досуг и прихо-
дить на праздники. Уже прошли игровая 
программа для детей-инофонов «Хочу всё 
знать», праздник «Картошечка». Сегодня 
полным ходом идёт подготовка ко Дню ма-
тери, в ней с удовольствием участвуют ребя-
тишки и их учителя из кемеровской школы 
№ 40, одной из самых заинтересованных в 
успешной адаптации иностранных детей.

Привлечение семей переселенцев, как ни 
странно, остаётся ключевой проблемой но-
вого центра. Непросто было собрать костяк 
желающих на старте, так же сложно сейчас 
расширять охват.

– Семья приезжает в Россию, папа с утра 
до ночи работает, мама с детьми сидит дома, 

– поясняет заведующая отделом страноведе-
ния и краеведения библиотеки Ольга Ста-
ринчикова. – Была достигнута договорён-
ность о сотрудничестве с национальными 
общественными объединениями. Пись-
ма о создании центра были направлены в 
управление образования, центры социаль-
ной помощи, вузы, миграционную службу. 
В мечети «Мунира» прошла познавательно-
игровая программа «Библиотечное воскре-
сенье». Листовки распространялись среди 
читателей библиотеки, в школах, торговых 
организациях, где работают мигранты. 

Сотрудникам библиотеки пришлось соз-
дать сильное магнитное поле, замешанное 
на чистом интересе, ведь в подобном учреж-
дении не может быть иных рычагов влия-
ния, как у школы или вуза.

Как бы то ни было, 50 постоянных посе-
тителей у «Солнечного кота» уже есть. Ста-
бильно ходит группа молодых таджиков 
из 17 человек изучать русский язык. Есть и 
более экзотичные этносы: возможностями 
центра пользуется, например, гражданка 
Таиланда.

– Когда семьи пришли к нам первый раз 
в сентябре, они держались очень скромно, 
стеснялись, – говорят сотрудники библио-
теки. – Сейчас им спокойно, вольготно, им 
здесь хорошо. Из аудиторий доносится смех, 
и это очень радует.

«Солнечный кот» ждёт всех желающих в 
гости и готов совершенно бесплатно согре-
вать теплом интернациональной дружбы 
по средам и субботам выходца любой стра-
ны, маленьких и больших, давно живущих в 
Кузбассе или только прибывших, по адресу: 
г. Кемерово, ул. Арочная, 21а.

ǉаǠежǠа ƽоǥкова.

дружба народов

mСолнеƀнƄŲ кот} 
для мигрантов
Кузбасс становится всё более привлекательным местом ˂ительства, 
учёбы и работы для мно˂ества иностранных гра˂дан. ʯители ˭ад-
˂икистана, ʳзбекистана, ˢзербайд˂ана, ˢрмении предпочитают 
строить карьеру и растить детей в более стабильном с ˑкономической 
точки зрения регионе по сравнению с родными государствами. ˩дна-
ко оказываясь здесь, в непривычной среде, мигранты сло˂но к ней
адаптируются, не зная языка, местных обычаев и правил. Силами 
˧инистерства культуры и национальной политики Кузбасса и ˤосудар-
ственной библиотеки Кузбасса для детей и молодё˂и для них открыт 
первый в регионе Центр социокультурной адаптации детей-иноˉонов 
�Солнечный кот�.
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 Фото ȶǨологиȰесǨого движениȸ  ǛǨоКемерово�.

// экология

 Фото предоставлено ǐеатром ǨуǨол 
Куǥбасса.

œак сделать класс 
mзелƉнƄм}

ǈаǮерǤалȲ ǫолосȲ 
ǫоǠǟоǮовǤла  

Аǩǩа ǎǤǨоȰук.

// гастроли

œультурнƄŲ 
визит

МНЕНИЯ

СВЕТЛАНА ЗЕНЦОВА,
ǌко ак ти ǫист
 координатор по сǫязям с
обǈестǫенностьǍ ǌкологиǆеского дǫижения
�ƸкоǠемероǫо�
 ǆлен соǫета ǌкологоǫ при
глаǫе Ǣоǫокузнеǅка�

«Имея более чем десятилетний 
опыт в экологической деятельности 
(а я занималась и лесопосадками, и 
экоуроками, и организацией меро-
приятий, в течение пяти лет была ру-
ководителем экологического отряда 
«Экос» в Новокузнецке), поняла, что 
тема экопросвещения – самая важная 
как в целом для сообщества, так и для 
меня лично. Хочется донести инфор-
мацию до людей так, чтобы поменя-
лось мировоззрение, чтобы отноше-
ние к природе стало более бережным, 
более осознанным. Нужно восприни-
мать планету как дом, ведь, конечно, 
никому не захочется мусорить в своём 
доме. Я заметила, что при таком под-
ходе очень часто люди уменьшают по-
требление. Нравится наблюдать, как 
дети просвещают родителей и запре-
щают что-то выбрасывать или что-
то покупать. Очень радует, что дети, 
в первую очередь, идут навстречу. У 
них ещё есть связь с природой, и они 
могут вдохновить взрослых. В целом 
за это время я наблюдаю рост осоз-
нанности и экологичного восприятия 
мира. На экоуроках и в школах, и в ву-
зах очень важна игровая, лёгкая ин-
терактивная форма с возможностью 
сделать, применить знания на практи-
ке. Часто на экоурок мы просим при-
нести вторсырьё, чтобы сразу можно 
было сдать на переработку, или устра-
иваем сортировку настоящих образ-
цов. И верно говорят, что путь мусора 
лежит через сознание. Сначала нужно 
поменять мышление, сделать новый 
выбор в жизни и постепенно практи-
ковать его, начиная с маленьких ша-
гов, полезных экопривычек. Я искрен-
не верю, что даже от одного человека, 
изменившего своё мышление, зависит 
наше будущее. Каждый из нас может 
изменить мир, сделать его чистым, 
ярким и осознанным».

АКСАНА ГРАФ,
педагог-организатор ǡƪǣư �Ƴкола-интернат
̽ ��� �Ǡемероǫо��

«Зелёное» движение в нашей шко-
ле началось со знакомства с экологи-
ческим движением «ЭкоКемерово» и с 
Мариной Федоровой. Она и её коллега 

Юлия Тамарзина пришли к нам в шко-
лу и рассказали о своих проектах. Мы 
выбрали пока сбор крышечек и бата-
реек. Ребята дружно взялись за дело. 
Сами придумали и сделали тару под 
крышечки, оформили её. Сбор идёт 
очень быстро, что радует. Ведь мы ви-
дим результат».

НАТАЛЬЯ ГАНЕЕВА,
уǆитель русского языка и литературы ǡƪǣư
�Ǣоǫостроеǫская СǣƳ� �Ǡемероǫски֬
муниǅипальны֬ округ��

«На протяжении нескольких лет 
мы активно принимаем участие в эко-
логических акциях. Начиналось всё с 
собирания крышечек. Для ребят это 
было как игра. Затем подключили 
ещё и батарейки. Кроме этого, к нам 
приезжают представители движения 
«ЭкоКемерово». Они проводят эко-
уроки на разные темы. Ребята с увле-
чением слушают, узнают, куда можно 
сдавать на переработку разные пред-
меты (упаковку, вещи), знакомятся 
с маркировками и сами принимают 
участие в сортировке на практиче-
ских занятиях. Спасибо огромное за 
подробные разработки уроков. Учи-
телю нужно только взять и провести 
урок. Дополнительная подготовка к 
подбору материала не требуется. Сам 
материал очень насыщенный и инте-
ресный для детей. В процессе урока 
идёт опора на жизненный опыт детей, 

что создаёт на уроке особую атмосфе-
ру. Важно, что в представленных раз-
работках есть и практическая часть, 
которая способствует формированию 
экологически грамотного поведения у 
подрастающего поколения».

˭еатр кукол Кузбасса имени 
ˢркадия аʕйдара побывал 
с обменными гастролями в 
˭атарском государственном 
театре кукол �ʻкият� 
�Казань�.

Выступление на сцене одного из круп-
нейших и старейших театров кукол в Рос-
сии, общение с его административным 
и творческим персоналом позволили ке-
меровскому коллективу приобрести ко-
лоссальный опыт, новые знания и друже-
ственные связи.

Хозяева провели для гостей ознако-
мительную экскурсию по театру «Экият», 
рассказали о его административно-хозяй-
ственном устройстве, показали большой и 
малый залы, производственные цеха, све-
товое и механическое оборудование сце-
ны, уникальный музей. Кроме того, по-
знакомили с творческой деятельностью: 
кемеровские кукольники посмотрели глу-
бокие и крайне эмоциональные спектак-
ли: «Ад�мн�р» (Люди), номинированный 
на «Золотую маску» в пяти номинациях, и 
«Самовары».

Театр кукол Кузбасса, в свою очередь, 
показал юным казанцам спектакли «По 
щучьему велению», «Заколдованный лес» 
и «Золотой цыпленок». В гастрольную афи-
шу кемеровский театр отобрал постанов-
ки, проверенные временем и пользующи-
еся особой популярностью. Ребята тепло 
встречали спектакли наших кукольников, 
с большим интересом смотрели трогатель-
ные и поучительные истории, искренне со-
переживали героям, долго и восторженно 
аплодировали.

– Данные гастроли реализуются в рам-
ках соглашения между Республикой Та-
тарстан и правительством Кемеровской 
области о сотрудничестве, – рассказал ди-
ректор Театра кукол Кузбасса Роман Куз-
нецов. – Поэтому немаловажное значение 
для нас имело также налаживание куль-
турного взаимодействия. В частности, по-
общавшись руководством «Экията», мы 
договорились поддерживать сложившие-
ся дружеские отношения и принимать уча-
стие в гастрольной и фестивальной дея-
тельности друг друга.

ȣа самом деле, провести экоуроки 
может любой желающий, матери-
алы на различные экологические 
темы доступны на сайте экокласс.
рф.
ɉто могут быть родители, учитель 
и даже сами учащиеся. ɉкоуроки 
очень популярны благодаря своей 
интерактивности и современности. 
Помимо увлекательной информа-
ции, уроки содержат творческие 
задания, настольные игры, не-
обычные раздаточные материалы. 
Комплект для занятия разработан 
таким образом, что требует от ве-
дущего минимум усилий и времени 
для его подготовки и проведения. 
После регистрации в личном каби-
нете на портале учитель, родитель 
ребȴнка или волонтȴр получает 
доступ к полному пакету материа-
лов для проведения урока.
А по вопросам проведения экоуро-
ков в Кемерове можно обращаться 
по телефону: �-9ͮ1-ͮ99-1ͮ-99.

// ЭТО ИНТЕРЕСНО

˨едавно в кемеровской школе ̲ � 
для шестиклассников прошёл ˑкоурок, 
который провела ˧арина Федорова, 
менед˂ер по развитию ˢ˨˩ �ʵистая 
планета� �ˑкологическое дви˂ение 
�ʻкоКемерово��.

Ребята узнали, чем отличается вторсырьё от мусора, что 
перерабатывается в нашем городе. На практике поучились 
сортировать настоящие образцы макулатуры, пластика, 
металла. А также сыграли в настольную игру «Сортируй» 
и ещё раз закрепили полученные знания.

Кстати, ученики школы № 5 активно сотрудничают с 
волонтёрами-экологами. Результатом стала и победа во 
Всероссийском конкурсе «Школьный Экодвор». Ещё в мае 
этого года при поддержке «ЭкоКемерово» в школе был 
организован праздник. В результате было собрано более 
150 кг макулатуры, 30 кг вещей, 3 кг пластика, стекло, алю-

миниевые банки, зубные щётки и зонты. Ребята отправили 
заявку на конкурс и победили!

Каждый из нас ощущает на себе влияние экологиче-
ских проблем. Это загрязнение воздуха, воды, перепол-
ненные мусором полигоны, исчезновение бесценных 
природных объектов и многие другие. Чтобы эффек-
тивно помогать природе, с самого детства необходимо 
экологическое просвещение. Именно поэтому экоуро-
ки проводятся волонтёрами экологического движения 
«ЭкоКемерово» (АНО «Чистая планета») уже более ше-
сти лет. Они полезны для учащихся школ, колледжей, 
вузов города. Несколько занятий проведено в детских 
садах.

Формат уроков игровой, интерактивный: используются 
настольные экологические игры, презентации, видеома-
териалы, практические задания с реальными образцами 
вторсырья (пластик, макулатура). Для учеников старших 
классов и студентов совместно с КузГСХА проводится но-
вый формат занятий – экоквесты. Это командные соревно-
вания с заданиями на экологические темы.
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// хоккей с мячом

mœузŪасс}� śƄ никогда не ŪудеƁь один�} ȟ

// спринт-новости

 ƾтаǨует  Куǥбасс�� ǎуслан ǐремасǨин �ȃ ��	� ǀладислав ǐарасов �ȃ ��	� Ǐимон 
ǝнссон �ȃ �	 и ǆлȵȸ ƿондин �ȃ ��	. Фото ǀладимира Клȷева.

˪ʲˢВˢ˨ʱ˥
˨овокузнечанин ˢлександр ʯигалов выступал в со-
ставе сборной России на чемпионате ˥вропы в Казани.

Сильне֬Ǉие плоǫǅы Старого Сǫета сореǫноǫались �-� ноября 
на �коротко֬� ǫоде
 ǫ ��-метроǫом бассе֬не� ǜлександр Ƭигалоǫ 
показал ǫторо֬ результат ǫ полуфинальном заплыǫе на дистанǅии 
��� м брассом – � минуты ��
�� секунды� В финале ǫоспитанник 
тренера ǜндрея ƫорожкина занял пятое место �����
���� ǧро֬ку 
призǳроǫ ǫ ǌтом ǫиде замкнул россиянин ǡихаил ƫориноǫ �����
����

Всего же наǇи соотеǆестǫенники заǫоеǫали ǫ столиǅе 
ǧатарстана одиннадǅать золотых
 пять серебряных и ǫосемь 
бронзоǫых медале֬�

Ǣакануне континентального турнира ǫ Ǡазани состоялся 
ǌтап Ǡубка мира ǫ ��-метроǫом бассе֬не� ǜлександр Ƭига-
лоǫ ǫыступал на сǫое֬ коронно֬ дистанǅии и финиǇироǫал 
ǆетǫǳртым �����
����

˯˩КК˥ַ С ʶˢַБ˩ַ
˨овокузнецкий �˧еталлург� установил клубный 
рекорд в чемпионате Высшей хоккейной лиги, за-
работав очки в �� матчах подряд.

В минуǫǇи֬ ǫторник �сталеǫары� одержали ǆетǫертуǍ 
кряду победу на сǫоǳм льду
 переиграǫ �ǥостоǫ� �ǥостоǫ-
на-ƫону� – ���� ǤобеднуǍ Ǉа֬бу на ��-֬ минуте забросил 
капитан команды ǡаксим Ǡиǅын
 ǫозглаǫляǍǈи֬ список 
бомбардироǫ �регулярки� по системе �гол плǍс пас� – �� 
���	��� балла�

�ǡеталлург� заработал �� оǆкоǫ ǫ �� матǆах
 и под-
нялся на третье место ǫ турнирно֬ таблиǅе ВХƯ� ƭаклǍ-
ǆительные ǫстреǆи домаǇне֬ сессии ноǫокузнеǆане про-
ǫедут ��
 �� ноября с �ǟрмаком� �ǜнгарск� и �Соколом� 
�Ǡрасноярск��

Фʳ˭Б˩ʲ
˧е˂дуреченская �Распадская� сыграет в ˉинале 
всероссийских соревнований среди любительских 
коллективов в Сочи ���-�� ноября�.

Ǡузбасски֬ клуб заработал путǳǫку ǫ реǇаǍǈи֬ ǌтап 
турнира ǫ ранге ǆемпиона Сибирского и ƫальнеǫостоǆного фе-
деральных округоǫ� В Соǆи оспорят перǫенстǫо ǫосемь команд
 
разделǳнные на дǫе группы�

Соперники �ǥаспадско֬� – �ƫинамо� �Вологда�
 �ǥосиǆ� 
�ǡоскǫа� и �ƪалаǇиха� �ǡоскоǫская обл��� Состаǫ ǫторо֬ группы 

– �Химик-ǜǫгуст� �ƲуǫаǇия
 Вурнары�
 �Ưокомотиǫ� �Воронеж-
ская обл�
 Ưиски�
 �ǜлмаз-ǜнте֬� �Санкт-Ǥетербург�
 �Ʈльпар� 
�Ǥермски֬ кра֬
 Ʈльински֬�� ǡатǆи группоǫого ǌтапа состоятся 
��
 �� и �� ноября� Ǥолуфиналы
 поединки за седьмое и пятое 
места – �� ноября
 игра за третье место и финал – �� ноября�

АǩǠреǥ ǎарков.

В субботу, 13 ноября, «Кузбасс» в 
третьем туре XXX чемпионата 
России примет в одноимённом 
дворце спорта «Ак Барс-Динамо» 

(Казань). Команды выйдут на лёд в час 
пополудни. В прямом эфире покажет игру 
телеканал «Кузбасс первый».

̈́ва открытия в один день
Как сообщала наша газета, в домашнем 

матче открытия чемпионата страны ке-
меровчане переиграли 7 ноября «Ураль-
ский трубник» из Первоуральска – 10:2 
(3:1). Примечательно, что голевой по-
чин в составе хозяев сделал швед Симон 
Янссон, первый иностранный хоккеист в 
истории «Кузбасса» (в 2010-м тренером-
консультантом в нашем клубе работал 
его знаменитый соотечественник, трёх-
кратный чемпион мира Йонас Клаессон).

Первые матчи за «Кузбасс» в супер-
лиге сыграли ещё три хоккеиста: вратарь 
Артём Катаев, доморощенный воспитан-
ник, защитник Григорий Яковлев и опыт-
ный полузащитник Александр Егорычев, 
заработавший по системе «гол плюс пас» 
4 (3+1) балла.

Окончательный счёт матча установил 
за минуту до финального свистка Руслан 
Тремаскин, вернувшийся в родной клуб 
спустя пять лет. В его активе и три ре-
зультативные передачи, в том числе Вла-
диславу Тарасову, который также вернул-
ся домой в межсезонье. Тарасов-младший 
дважды поразил ворота уральцев.

Оставили «автографы» на табло ко-
ренные кемеровчане: воспитанники тре-
нера Владимира Китькова из непобеди-
мого в своё время «Кузбасса-2000» Артём 
Репях, Илья Бондин, а также Григорий 
Фёдоров.

Накануне матча в ЛД «Кузбасс» от-
крыли стационарную выставку, посвя-
щённую хоккею с мячом и скоростному 
бегу на коньках. Министр физической 
культуры и спорта Кемеровской области 
Сергей Мяус отметил: «Очень рад, что в 
новом дворце спорта открыли замеча-
тельный музей двух видов спорта. Как из-
вестно, без знания прошлого невозможно 
достойное будущее. Мы – потомки выда-
ющихся кузбасских чемпионов должны 
знать имена тех, кто стоял у истоков раз-
вития спорта в регионе, кто прославил 
наш край на весь мир».

͐тарожилы в роли Ͳаворитов
Нынешний сезон – 66-й для кемеров-

чан в высшем дивизионе русского хоккея. 
Больше трудовой стаж в элите только у 

клубов из Москвы, Хабаровска и Крас-
ноярска, вровень с «Кузбассом» – архан-
гельский «Водник».

Этот квинтет и «Байкал-Энергия» 
(Иркутск) – основные претенденты на 
медали национального первенства. В 
марте этого года чемпионский титул спу-
стя пять лет заработал красноярский 
«Енисей», одолевший в финале на своём 
льду московское «Динамо» (4:2). 

А вот в новом сезоне, который начался 
как никогда рано – первого августа, сто-
личный клуб завоевал уже два трофея – 
Кубок и Суперкубок России. 

«Кузбасс» выиграл в родных сте-
нах предварительный этап Кубка стра-
ны-2021 в группе «Восток», а в полуфина-
ле турнира уступил «Воднику» (4:6). 

Казанский клуб, субботний соперник 
кемеровчан, на старте «регулярки» про-
играл в Хабаровске «СКА-Нефтянику» 
(2:14). В составе победителей солировал 
наш земляк Владимир Каланчин, сделав-
ший пента-трик.

Вчера «Ак Барс-Динамо» играл в Ир-
кутске, а «Кузбасс» в Красноярске, где не 
побеждал с 29 декабря 2007 года. Матчи 
закончились после подписания номера 
газеты в печать.

«͍т печали до радости – 
рукоͼ подать»

Сегодняшний «Кузбасс» – первое 
творческое объединение под руковод-
ством Дмитрия Щетинина, возглавив-
шего команду в январе этого года. В ко-
манде настолько серьёзная конкуренция 
за место в «основе», что 28-летний за-

щитник Артём Савельев получил добро 
от руководства клуба на переход в швед-
ский «АИК» (Стокгольм). Таким обра-
зом, состоялся своего рода обмен с бен-
ди-королевством.

По сути, в «Кузбассе», где в роли капи-
тана трёхкратный чемпион мира Алексей 
Чижов, находят общий язык игроки трёх 
поколений.

Русский хоккей гарантирует любите-
лям спорта эмоциональное многообра-
зие: «От печали до радости – всего лишь 
дыханье, от печали до радости – рукою 
подать». Впрочем, бывает и наоборот 
(такова спортивная жизнь!). «Кузбасс! 
Ты никогда не будешь один!» – форму-
ла любви настоящих болельщиков кеме-
ровского клуба, особенно актуальная в 
нынешних условиях разного рода огра-
ничений.

ВаǠǤǨ АǩǮоǩов.

формула люŪви ŪолельƂиков кемеровского клуŪа

// в блокнот болельщику
ʵемпионат России. Суперлига. 
�ͽ��-�ͽ�� г.
Календарь домашних матчей
˯К �Кузбасс�

� ноября, воскресенье
�Кузбасс� � �Ɂральский трубник� (Пер-
воуральск) � 10:2.
�� ноября, суббота
�Кузбасс� � �Ак ȼарс-Ƚинамо� (Казань)
�� ноября, вторник
�Кузбасс� � �Ƚинамо� (Ȣосква)
�ͽ ноября, суббота
�Кузбасс� � �Сибсельмаɕ� (ȣовоси-
бирск)
�� декабря, вторник
�Кузбасс� � �Строитель� (Сыктывкар)
�� декабря, суббота
�Кузбасс� � �Родина� (Киров)
�� января, суббота
�Кузбасс� � �Ƞнисей� (Красноярск)
� ˉевраля, вторник
�Кузбасс� � �Ȟодник� (Архангельск)
� ˉевраля, пятница
�Кузбасс� � �Ȣурман� (Ȣурманск)
�� ˉевраля, воскресенье
�Кузбасс� � �Старт� (ȣижний ȣовгород)
�� ˉевраля, среда
�Кузбасс� � �Ȟолга� (Ɂльяновск)
�� ˉевраля, суббота
�Кузбасс� � �СКА-ȣефтяник� (Ȫаба-
ровск)
�� ˉевраля, вторник
�Кузбасс� � �ȼайкал-ɉнергия� (ɀркутск)
ȣачало матчей в выходные и праздники 

� 1ͭ.00, в рабочие дни � в 19.00.
�ȟладкий� турнир суперлиги закончится 
2� февраля. ȼорьбу за медали в плей-офф 
продолжат восемь команд по классиче-
ской схеме: 1-�, 2-7, ͭ-�, �-ͮ. Ƀетвертьфи-
нальные и полуфинальные серии пройдут 
до двух побед. Серия за бронзовые меда-
ли � два матча. ȩинал � 19 марта. 

͍͐͐͑АВ ͔К ̂КУ͇БА͐͐̃ В ͇͍͐͌ͅͅ ����˹���� ̓.
Вратари � Ƞвгений Ȟоронков (199� г.р.), Артȴм Катаев (199�), Ȣаксим ȼлинков (1997);
ʰащитники � капитан команды Алексей Ƀижов (19�2), Семȴн Козлов (19�ͮ), Ƚенис 
ȼорисенко (19�7), Ƚанил ковлев (1999), Андрей Ȫроменков (2000), ȟригорий ковлев 
(2001), Александр Пуɕкин (2002);
˪олузащитники � Ȟасилий Ⱦаукенов (19��), Ƚенис ɀгоɕин (1991), Симон нссон 
(1991), Руслан Ȩремаскин (1991), Александр Ƞгорычев (1991), Александр ȼаздырев 
(1997), ȣикита Цихоня (199�), ȟригорий ȩȴдоров (1999), Артȴм Азаров (2000), ɀлья ȼон-
дин (2000), Артȴм Репях (2000), Ȣихаил Ȣоскаленко (2000), ȟлеб Ростовцев (2001), Ƞгор 
ȼердников (2002);
˨ападающие � Ȟячеслав Ʉвецов (1992), Ȟладислав Ȩарасов (199ͭ), Кирилл Ƚевятых 
(2001), ɀлья Коняев (2001), Ȟладимир Ȣихальченко (200ͭ).
ˤлавный тренер � Ƚмитрий Ʌетинин, старший тренер � Алексей Китьков, тренеры

� Александр Ȩимоɕенко, Ȟадим Стасенко.
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 Ǎавел ƿулатов приобȲил Ǩ гиревому спорту всȷ семȵȷ� в том 
Ȱисле доȰȵ ǋаталȵȷ. Фото иǥ лиȰного арǳива.

Спорт с ŪогатƄрским 
žарактером

̓иря наΨдётся
для каждого

– Павел Владимирович, как 
началось ваше знакомство с 
гирями? 

– Гиревым спортом я начал за-
ниматься 19 лет назад. У нас в Бе-
лове были соревнования в честь 
Дня физкультурника. Я увидел, 
как мой будущий тренер Сергей 
Антонов поднимал гири, и мне 
захотелось тоже попробовать. 
Раньше дома с гирями экспери-
ментировал, но всё это не более 
чем самодеятельность без боль-
шой пользы. И я начал занимать-
ся уже под руководством Антоно-
ва. А в 2016-м к нашему тандему 
присоединился ещё один тренер 

– Владимир Опшин, и через год 
они вместе довели меня до масте-
ра спорта. А два года назад мне 
предложили занять должность 
председателя областной федера-
ции гиревого спорта. 

– Чем вас привлёк гиревой 
спорт?

– В 1990-е я, как и многие в те 
годы, ходил качаться в трена-
жёрный зал, потом перешёл на 
бокс и кунг-фу. Поначалу, ког-
да увлёкся гирями, пробовал 
совмещать разные виды спорта. 
Но довольно быстро понял, что 
толком не получается ни там, ни 
здесь, поэтому сосредоточил-
ся на гирях. Во-первых, гиреви-
ки отличаются особой выносли-
востью и отменной физической 
подготовкой. Они без проблем 
могут попробовать себя в любом 
силовом виде спорта. 

Во-вторых, гиревой спорт – 
один из самых доступных. Это 
преимущество ярко проявилось 
в прошлом году, когда из-за пан-
демии спортзалы были закры-
ты. Тем же боксом дома полно-
ценно не позанимаешься, а для 
гиревых тренировок нужен бук-
вально квадратный метр сво-
бодного пространства, который 
найдётся в любой квартире. Но-
вые гири стоят прилично, но че-
рез интернет можно с рук купить 
вполне недорогой инвентарь. К 
тому же гиревым спортом можно 
заниматься почти в любом воз-
расте. У нас есть ветераны, кото-
рым уже за 60 лет. Что касается 
нижней планки, в секцию запи-
сывают с 10 лет, но сейчас Феде-

рация гиревого спорта России 
борется, чтобы этот порог сни-
зили до 7 лет. 

– Не рано ли в таком возрас-
те поднимать гири?

– Это в советское время было 
только три вида гирь – на 16, 24 
и 32 кг. Сейчас можно купить 
инвентарь любого веса, с шагом 
через каждые два килограмма. 
Моя 10-летняя дочь занимает-
ся уже три года, начинали мы с 
двух килограммов и постепенно 
дошли до восьми. А некоторые 
покупают гирю, допустим, на 
10 кг, открывают пробку либо 
сами её просверливают и досы-
пают ещё килограмм. 

«͓изика» и теͳника
– На соревнованиях исполь-

зуются только классические 
веса? 

– Да, женщины поднимают 
16 и 24 кг, мужчины – 24 и 32 
кг. Но это только на областном 
уровне. На чемпионатах Сиби-
ри, России, Европы или мира 
профессионалы используют 
гири 24 кг у женщин и 32 кг у 
мужчин. На соревнованиях есть 
разные дисциплины. Классиче-
ское двоеборье: 10 минут тол-
чок, 10 минут рывок. В первом 
случае спортсмен сначала за-
кидывает на грудь две гири, за-
тем одновременно выталкивает 
их на полностью выпрямлен-
ные руки над головой; в рывке 

– поднимает гирю непрерывным 
движением сначала одной ру-
кой, насколько сил хватает, за-
тем перехватывается другой ру-
кой. У мужчин ещё есть толчок 
по длинному циклу, когда гири 
при завершении очередного вы-
талкивания снова скидываются 
на грудь в положении виса. Это 
очень тяжёлое упражнение, не 
каждый гиревик с ним справля-
ется.

В последние годы становятся 
всё популярнее полумарафоны 
и марафоны, когда спортсмены 
поднимают одну гирю на про-
тяжении 30-60 минут. Одним из 
первых в Кузбассе марафонами 
увлёкся Сергей Антонов, кото-
рый в 2000-х годах установил 
мировой рекорд, подняв в толч-
ке две гири 787 раз. Другая наша 
спортсменка, Дарья Шляхова, в 
этом году в Будапеште стала 
чемпионкой мира в полумара-
фоне в рывке в возрастной кате-
гории 35-39 лет. 

– Павел Владимирович, в 
гиревой спорт нужно прихо-
дить уже подготовленным, с 
хорошо развитыми мышца-
ми? 

– Необязательно быть кач-
ком, чтобы начать заниматься 
гиревым спортом, это под силу 
и обычному человеку. Если с 
физической формой совсем всё 
плохо, тогда, конечно, нуж-
но хоть немного привести себя 
в порядок: отжимания, под-
тягивания и так далее, и толь-
ко потом браться за гири. На-
чинать всегда лучше с лёгких 
весов, постепенно увеличивая 
нагрузку. Бывают случаи, ког-
да пытаются сразу хвататься за 
16-килограммовую гирю, ниче-
го хорошего из этого не выхо-
дит. Настоятельно рекомендую 
новичкам заниматься с трене-
ром. Не зная техники выполне-
ния упражнений, можно запро-
сто получить травму, например, 
повредить суставы или потя-
нуть мышцу. В гиревом спор-
те одной «физики» недостаточ-
но, первым делом технику надо 
ставить, а не гнаться за весами, 
как некоторые новички иногда 
делают.

– На первый взгляд кажет-
ся, что в техническом плане 
поднимать гирю не так уж и 
сложно…

– Это только так кажется. На 
самом деле, нюансов много. На-
пример, двойной замах на рывке 

– это ошибка, а если спортсмен 
на соревнованиях во время 
толчка закатывает гири на пле-
чи, его дисквалифицируют. Ещё 
в гиревом спорте очень важ-
но научиться управлять сво-
им дыханием. В этом гиреви-
ки чем-то схожи с лыжниками. 
Бывает, что здоровый мужик 
резво начинает, но останавли-
вается уже через 2-3 минуты, по-
тому что дыхание не поставле-
но. В гиревом спорте отработать 
10 минут очень тяжело. Иногда 
кажется, что время останови-
лось: думаешь, что поднимаешь 
гирю две минуты, смотришь на 
табло и видишь, что прошло 
всего 20 секунд.

Курс на массовые 
тренировки

– Много кузбассовцев зани-
мается гиревым спортом?

– Не так много, как хотелось 
бы. Гири дома тягают, может 
быть, тысячи, но гиревым спор-
том занимается менее трёхсот 
человек. Например, у нас в Бело-
ве есть только одна небольшая 
секция. Другое дело – Берёзов-
ский. Там много детей занима-
ется, они даже на внутригород-
ские турниры собирают по 40-50 
юных гиревиков. Неплохо об-
стоят дела в Полысаеве, также 
как в Кемеровском муниципаль-
ном округе, там сразу несколь-
ко мастеров спорта. В последнее 
время подтянулся Новокузнецк, 

где сформировалась хорошая 
команда.

Сейчас многие предпочитают 
ходить в тренажёрные залы, а не 
в спортивные секции, накачать-
ся хотят. Однако в тренажёрном 
зале это не всегда получается, 
так как нет должной дисципли-
ны. Там инструктор не требует 
многого с вас, вы для него, в пер-
вую очередь, клиент. А в секции 
с вами будет работать профес-
сиональный тренер, который 
вкладывает в подопечных свою 
душу, он заинтересован в вашем 
развитии.

– Почему, на ваш взгляд, в 
Кузбассе гиревой спорт усту-
пает в популярности другим 
силовым видам, таким как 
тяжёлая атлетика или пауэр-
лифтинг?

– Начнём с того, что тяжёлая 
атлетика – это олимпийский 
вид спорта, и внимания к нему, 
соответственно, больше. Но 
сейчас она уже сбавляет оборо-
ты, на слуху больше пауэрлиф-
тинг и кроссфит. А про гиревой 
спорт очень мало информации 
доходит до людей. Да, на ра-
бочих спартакиадах в Кузбас-
се есть его некое подобие. Но 
уровень оставляет желать луч-
шего, там кто в лес, кто по дро-
ва, гири поднимают всего 3 или 
5 минут, про технику выполне-
ния упражнений и говорить не 
приходится. Больше старинную 
народную забаву напоминает, а 
не спорт. Однако к нам всё-таки 
стали прислушиваться, в неко-
торых компаниях соревнования 
проводят как положено, по всем 
правилам.

– Что нужно для развития 
гиревого спорта в нашем ре-
гионе?

– Необходимо проводить 
массовые мероприятия, где 
участвуют и любители, и про-
фессионалы. И в этом пла-
не у нас есть положительный 
опыт. Мы два года подряд ста-
вим рекорды России: в 2020-м 
в Белове 75 человек синхрон-
но поднимали гири в честь 
юбилея Победы в Великой От-
ечественной войне, а в этом 
году в Кемерове на гиревую 
тренировку, приуроченную 
к 300-летию региона, выш-
ли сразу триста кузбассовцев. 
Любители смотрят на профес-
сионалов, пытаются повто-
рить, многие увлекаются и на-
чинают серьёзно заниматься 
гиревым спортом.

Ещё один ресурс – крупные 
соревнования. В следующем 
году в Белове впервые в истории 
Кузбасса пройдёт чемпионат Си-
бири, приедут лучшие гиреви-
ки не только со всего нашего фе-
дерального округа, но также с 
Урала и Дальнего Востока. Это 
большое событие для нашего ги-
ревого спорта.

ƽесеǠовал 
Серǟеǥ ǄсǨаǟаǨбеǮов.

˨а Руси пудовые гири поднимали издавна, 
выступления силачей пользовались большим 
успехом на ярмарках в праздничные дни. 
˩днако со временем народная забава выросла 
в самостоятельное спортивное направление, 
у которого мало конкурентов в плане доступ-
ности. Какие особенности у ˑтого вида спорта� 
ʵто роднит гиревиков и лы˂ников� ʱ какие 
гиревые рекорды принадле˂ат кузбассовцам� 
˩б ˑтом и многом другом нашему корреспон-
денту рассказал председатель Федерации 
гиревого спорта Кемеровской области 
˪авел Булатов. 
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// советы эксперта

Сидерация тяůƉлƄž глинистƄž поƀв

// кстати

Ƚрузья, если у вас есть насущные вопросы, присылайте их на адрес редакции газе-
ты �Кузбасс� (г. Кемерово, пр. Ȥктябрьский, 2�), задавайте по телефону горячей линии 
компании �Ɂспех� в Кемерове (�-ͭ��2-7��-ͮ��) или на 0A:LK�HH �-90�ͭ-7��-ͮ��. Ƚля 
получения быстрого ответа ищите �Консультант Садовода� в соцсетях: �ȞКонтакте� 
и �Ȥдноклассниках�. Архив передачи �Консультант Садовода� вы можете найти на 
Ɋтьюб-канале �Консультант Садовода�. А свежие выпуски передач смотрите на кана-
ле �Кузбасс 1!D�.

 ǀиǨа ǆсаева ǥнает толǨ в Ǩартоǲелȵныǳ делаǳ. Фото иǥ ȱǨолȵного 
арǳива.

ő mцифра} на грядкаž
// личный опыт 

šкольница из œузŪасса ŋиктория őсаева признана одним из луƀƁиž 
юнƄž агрономов наƁеŲ странƄ

˨е секрет, что большая 
часть почв Кемеровской 
области тя˂ёлые. В них 
мало воздуха и тепла. ˨аша 
задача сделать почву мак-
симально комˉортной для 
растения. ʱзучением ˑтой 
методики мы и займёмся 
сейчас £ на будущее�

Основная проблема при выращивании 
растений на глинистых почвах – малый 
запас воздуха в корневой зоне, в резуль-
тате чего растения часто болеют корне-
выми гнилями. Агротехникой можно до-
биться улучшения показателей аэрации, 
например, сделать высокие грядки, часто 
рыхлить, мульчировать, вносить песок и 
перегной, известковать. Однако можно 
добиться значительного улучшения ме-
ханических свойств таких почв простой 
сидерацией участка в течение года.

Итак, если у вас есть пустующая гряд-

ка или место, которое следует окульту-
рить за один год, сохраняйте рецепт в га-
зете – пригодится!

Май – посев горчицы белой или редь-
ки масличной на глубину от 1 до 6 см, 
вразброс. Всходить она будет неравно-
мерно, однако с разной глубины, затра-
гивая при этом разные слои почвы. Под-
резаем через 30-35 дней после всходов, 
подвяливаем и частично зарыхляем тяп-
кой. Это начало глубокой аэрации почвы 
и устранение патогенной микрофлоры.

Июнь – посев гречихи спустя пару 
дней после подрезания горчицы. Сеем на 
глубину от 2 до 5 см. Действие гречихи – 
высвобождение труднодоступных соеди-
нений фосфора и кальция. Структуриза-
ция пахотного горизонта. Подрезаем на 
35-40-й день от всходов, подвяливаем и 
зарыхляем тяпкой.

Июль – посев однолетнего люпина 
спустя пару дней после подрезания гре-
чихи. Глубина посева 3-5 см. Люпин глу-
боко структурирует и аэрирует почву, 
активизирует почвенную микрофлору. 
Выращиваем до 5-10 сентября, после под-

резаем, подвяливаем, но не зарыхляем.
Сентябрь, до 15-го – сеем озимую рожь. 

Глубина посева 3-6 см. Рожь структури-
рует и покрывает почву на зиму, большой 
слой мульчирующей органики сберега-
ет влагу и способствует длительному пе-
риоду микробиологической активности 
и жизнедеятельности червей. Подрезаем, 
подвяливаем, зарыхляем уже в мае следу-
ющего года.

На грядке, подготовленной подобным 
образом, отлично плодоносит земляни-
ка, наливается капуста и уличные томаты 
зреют на корню.

И конечно, для тех, кто не обладает 
временем и терпением, существует экс-
пресс-метод окультуривания тяжёлой 
кузбасской почвы. На 1 кв. м вносим вес-
ной по полведра вермикулита и перегноя 
и 80 г удобрения «Борофоска». Повыше-
ние биологической активности и улучше-
ние аэрации гарантировано, а значит, и 
урожай будет выше. На грядках, подго-
товленных подобным образом, можно се-
ять любые культуры, даже такие мелко-
семенные, как морковь.

ВлаǠǤслав КуǩǠасȷв� 
аǟроǩоǨ.

Ученица 8-го класса Новопе-
стеревской основной общеобра-
зовательной школы Гурьевского 
муниципального округа одержа-
ла победу в номинации «Сам себе 
агроном» Всероссийского конкур-
са «Юннат». Девочка представила 
опыт работы по теме «Выращива-
ние картофеля на пришкольном 
участке с использованием цифро-
вых технологий в сельском хозяй-
стве». С весны 2019 года она зани-
малась изучением разных сортов 
картофеля на учебно-опытном 
участке в рамках проекта «Шко-
ла юного агронома «Агродозор» 
по программе «Защита растений» 
под наставничеством ведущих 
специалистов Всероссийского на-
учно-исследовательского инсти-
тута фитопатологии.

Школьница провела наблю-
дение за ростом и развитием кар-
тофеля, изучила качественные и 
количественные показатели не-
скольких сортов, внесла данные о 
фенологических фазах этой куль-
туры в сервис «Агродозор». В ре-
зультате проведённых исследо-
ваний Виктории удалось сделать 
выводы о высокой урожайности 
следующих сортов картофеля: 
«Любава» (315 ц/га), «Кузнечанка» 
(310 ц/га) и «Танай» (450 ц/га).

Также с прошлого года Викто-
рия является ещё и участником 
регионального проекта «Школы 
НОЦ» по программе «Цифровая 
агрономия». Вместе с другими ре-
бятами девочка научилась рассчи-
тывать норму внесения удобрений, 
пользоваться цифровым сервисом 
поддержки и принятия решений 
по борьбе с заболеваниями карто-
феля «Агродозор», использовать в 

работе мобильную метеостанцию 
«Сокол-М», предоставленную Куз-
басской ГСХА. Также Виктория 
теперь с лёгкостью может выявить 
такие заболевания картофеля, как 
фитофтороз и альтернариоз!

Наставником юного агроно-
ма от школы стала директор Оль-
га Воронько. «Самое ценное для 
учащихся в профильных програм-
мах – это практическая направ-
ленность, – подчеркнула Ольга 
Михайловна. – Ребята овладевают 
цифровыми технологиями в обла-
сти сельского хозяйства. Получив 
важные знания от ведущих спе-
циалистов, они могут их приме-
нить в своём огороде, научить ро-
дителей, как по науке, правильно 
вырастить максимально экологи-
чески чистый картофель и другие 
овощные культуры. Наша шко-
ла многие десятилетия в проф-
ориентации реализует агротехно-

логическое направление. Ребята 
побеждают в различных темати-
ческих конкурсах».

К слову, педагоги школы тоже 
не отстают. Например, в теку-
щем году Ольга Воронько при-
няла участие в работе Междуна-
родного военно-технического 
форума «АРМИЯ-2021» в конфе-
ренции «Кадровое обеспечение 
растениеводства, как основа про-
довольственной безопасности 
России». А школа получила сере-
бряную медаль по итогам конкур-
са «Организация и сопровождение 
высокотехнологичного сельско-
хозяйственного производства и 
рационального землепользования 
в агроэкологических объединени-
ях обучающихся образовательных 
организаций России» Российской 
агропромышленной выставки 
«Золотая осень-2021».

Алеǩа СǨǤрǩова.
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 ǖǨолȵниǨи на уборǨе урожаȸ.






